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Ирина БЕКТИЯРОВА, Хоргос, фото автора 

Форум организован Ассоциацией банков РК (АБРК) 
совместно с Народным правительством города 

Хоргоса (КНР), Финансово-бизнес ассоциацией 
Евроазиатского сотрудничества (ФБА ЕАС), Финан-
сово-банковским советом СНГ (ФБС СНГ), а также 
Ассоциацией оценочных компаний РК. 

Впервые этот форум был проведен в 2019 году. 
Он был задуман как деловая площадка для участ-
ников международной финансово-экономической 
деятельности с целью евро-азиатской интеграции 
в финансово-банковской отрасли, формирования 

товаропроводящих путей Восток – Запад, эффектив-
ного внедрения актуальных достижений в банков-
ской трансформации с использованием цифровых 
технологий.

Пандемия не позволила проводить его на регуляр-
ной основе, как планировалось. Но идея не потеряла 
актуальности, и более 300 делегатов из Казахстана, 
Китая, России, Турции, Узбекистана, Беларуси и 
других стран вновь встретились на МЦПС «Хоргос». 
В нынешних условиях геополитической и геоэконо-
мической нестабильности эта площадка приобрела 
особую значимость.

Хоргос: бизнес без границ
II Евроазиатский финансово-экономический форум – Хоргос прошел на территории 
уникального Международного центра приграничного сотрудничества «Хоргос» 
(МЦПС). В этом году его девиз – «Восток – Запад: бизнес без границ». 

Что не так с тенге 
На пресс-конференции по базовой 
ставке председатель Национального 
банка Казахстана Тимур Сулейменов 
частично объяснил сохранение базовой 
ставки ослаблением обменного курса 
тенге и динамикой ставок на денежном 
рынке. Главный банкир страны заверил 
журналистов, что ни фундаментально, 
ни рыночно курса в 500 тенге не стоит 
ожидать в ближайшее время.

Рост финансирования, 
расширение 
возможностей
Положительные результаты в реализации 
госпрограммы «Ауыл аманаты» 
констатируют в Костанайской области. 
Все средства, выделенные на ее реализацию 
в прошлом году, были освоены полностью. 
А это 1,6 млрд тенге. Большую часть целевой 
аудитории заемщиков составили владельцы 
личных подсобных хозяйств, основная часть 
заявок пришлась на животноводство.

Скажите: «Сыр!»
На два дня Актау стал мостом между… 
производителями сыров и молочных 
продуктов в рамках прошедшего 
Международного форума экспертов 
молочной отрасли, производителей сыров 
и молочных продуктов. 

Анна ЭЛАС, фото с сайта akorda.kz

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев в качестве 

одного из главных приоритетов 
обозначает обеспечение населения 
доступным и качественным про-
довольствием. Глава государства 
обращает внимание на необходи-
мость более оперативной реакции 
на изменения экономической 
конъюнктуры, требующие госу-
дарственной поддержки аграриев 
и предприятий, занимающихся 
производством продуктов питания. 
При этом подчеркивается важность 
прозрачности ценообразования 
на всех стадиях производства и 
реализации продовольственных то-
варов, борьбы с непродуктивными 
посредниками.

Стали известны предваритель-
ные итоги уходящего сельскохо-
зяйственного года. Уже убрано 98% 
площадей, намолочено 25,2 млн 
тонн зерновых. Средняя урожай-
ность составила 15,5 центнера с гек-
тара. Аграрии планируют собрать 
рекордные 1,2 млн тонн сахарной 
свеклы, а также хороший урожай 
кормовых культур.

В соответствии с поручением 
президента ведется работа по 
увеличению финансирования 
посевных и уборочных работ. В 
текущем году впервые на эти цели 
выделено 580 млрд тенге под 5% 
без субсидий напрямую фермерам, 
что в 3 раза выше уровня прошлого 
года. В следующем году эту сумму 
планируется увеличить до 900 млрд 
тенге, в том числе 200 млрд тенге 
будет выделено на льготный лизинг 
сельхозтехники. Для эффективного 
использования льготных кредитов, 
снижения коррупционных рисков 
внесены изменения в механизмы 
государственной поддержки.

За девять месяцев текущего года 
произведено более 796 тыс. тонн 
мяса с ростом на 4,5% к анало-
гичному периоду прошлого года. 
Производство молока увеличилось 
на 4,2% и составило 2,8 млн тонн. В 
рамках реализации Комплексного 
плана развития переработки до 
2028 года принимаются меры по 
увеличению загруженности пред-
приятий и расширению рынков 
сбыта для продукции отечествен-
ных предприятий. Планируется 
довести долю переработки молока, 
мяса, подсолнечника, риса, кукуру-
зы и гречихи до 70%.

Глава государства в курсе планов, 
задач и проблем отрасли на 2025 год. 
Так, будет продолжена работа по 
ускоренной диверсификации посе-
вов за счет сокращения водоемких 
и монокультур, по увеличению пло-
щадей высокорентабельных и при-
оритетных культур. Актуальным 
вопросом является активизация 
мероприятий по защите земель от 
деградации. Востребованы новые 
подходы к системной организа-
ции процесса обновления парка 
сельскохозяйственной техники и 
созданию собственного семенного 
фонда, адаптированного к местным 
условиям.

Особое внимание на посто-
янной основе уделяется мерам 
государственной поддержки сфе-
ры сельского хозяйства. Субси-
дирование должно работать на 
повышение производительности 
в агропромышленном комплек-
се. При распределении субсидий 
в первую очередь учитываются 
региональные особенности, раз-
меры посевных площадей и выбор 
сельскохозяйственных культур. Не 
остаются за бортом вопросы ин-
фраструктурной поддержки сель-
скохозяйственного производства, 

такие как создание рабочих мест 
на селе, повышение эффектив-
ности системы фитосанитарной и 
ветеринарной защиты. 

При этом правоохранитель-
ными органами ведется работа 
по противодействию коррупции 
при распределении субсидий и 
земель сельскохозяйственного 
назначения. Постоянно расши-
ряется и обновляется пакет мер, 
направленных на укрепление 
продовольственной независимо-
сти, повышение экономической 
доступности продуктов питания 
и более полную реализацию по-
тенциала отечественного агро-
промышленного комплекса.

Казахстанским фермерам пред-
ставлена информация о большом 
потенциале экспорта зерна в 
Китай, другие страны. На подходе 
государственная программа под-
держки развития животноводства, 
и фермеры будут мотивированы 
на развитие бизнеса в этом на-
правлении. Уже в следующем году 
в рамках большой программы 
господдержки животноводства 
планируется реализация проектов 
по австралийскому методу. 

Параллельно усилится поддержка 
развития орошаемого земледелия. 
Потенциал реки Иртыш и канала 
имени К. И. Сатпаева позволяет 
реализовать в Павлодарской об-
ласти проекты по орошению на 
площади порядка 200 тыс. гектаров. 
Учитывая наличие отечественно-
го производства дождевальных 
машин и будущие проекты по 
развитию животноводства, будет 
разработана программа по разви-
тию орошения в регионе, которую 
государство поддержит льготным 
кредитованием.

С населением на местах тесно 
работают сельские акимы, которые 

должны предлагать гражданам 
наиболее эффективные меры гос-
поддержки. Только в этом случае 
будет достигнута главная цель – по-
вышение благосостояния сельчан. 
Помимо льготных кредитов госу-
дарство предоставляет гранты для 
открытия бизнеса, субсидируемые 
рабочие места. 

На примере Акмолинской об-
ласти можно убедиться, что меры 
государственной поддержки явля-
ются эффективным инструментом 
для развития сельскохозяйствен-
ного бизнеса. Так, в регионе по про-
грамме «Ауыл аманаты» получили 
финансирование проекты разного 
направления – в сфере животно-
водства, швейного и кожевенно-
го производства, изготовления 
молочных и колбасных изделий. 
Всем желающим разъясняется, 
какие действия необходимо пред-
принять, чтобы открыть свое дело 
с максимальной поддержкой от 
государства. Опыт и результаты в 
других регионах страны доказы-
вают понимание того, что нужно 
переходить от потребления к про-
изводству. Это даст и рабочие ме-
ста, и прибыль, бюджет заработает 
на благо населения. 

Сегодня Казахстан входит в число 
лидеров по производству зерновых 
культур. Объем экспорта пшеницы 
составляет около 6 млн тонн. Наша 
страна входит в десятку крупных 
производителей зерна и муки. При 
этом Казахстан заинтересован в 
экспертной поддержке ООН по во-
просам улучшения семеноводства, 
борьбы с деградацией сельскохо-
зяйственных земель, продвиже-
ния зеленого сельского хозяйства, 
рационального и эффективного 
использования водных и земельных 
ресурсов.

Земля 
отвечает 
добром

Сельское хозяйство – исторически ведущая отрасль экономики нашей страны. Сегодня 
казахстанские аграрии применяют самые передовые технологии и благодаря этому получают 
высокие урожаи, которые несколько десятилетий назад казались недостижимыми.
Перспективы физической доступности продовольствия неразрывно связаны с ростом 
производительности труда, модернизацией сельского хозяйства, отечественной аграрной науки. 
Это одновременно работает и на укрепление продовольственной независимости страны.

Фото из личного архива Исатая ЖАХАНГЕРА

В движении вперед 
надо удвоить усилия        
Мировая экономика столкнулась 
с отрезвляющей реальностью. 
И без применения эффективных мер 
экономической политики, использования 
новых технологий и подходов движение 
вперед невозможно. Наша страна достойно 
отвечает на вызовы, и рост экономики, 
обусловленный развитием отраслей 
ненефтяного сектора, свидетельствует 
о продолжающейся ее диверсификации.  

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства принял председателя правления НК 

«QazaqGaz» Санжара Жаркешова. 
Доложено, что завершено строительство второй нит-

ки газопровода Алматы – Байсерке – Талгар и газовой 
инфраструктуры для ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 в Алматы, начато 
строительство нового магистрального газопровода Тал-
дыкорган – Ушарал, ведутся подготовительные работы по 
модернизации системы «САЦ» для увеличения транзита 
газа в Узбекистан. 
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ИНТЕГРАЦИЯ

ЛЮКСЕМБУРГ

Казахстанская делегация во главе с заместителем пре-
мьер-министра – министром иностранных дел РК Муратом 
Нуртлеу приняла участие в работе 21-го заседания Совета 
сотрудничества «Республика Казахстан – Европейский 
союз».

Европейскую делегацию на переговорах представлял 
Петер Сийярто, министр внешнеэкономических связей и 
иностранных дел Венгрии, председательствующей в Совете 
ЕС. Европейская сторона подтвердила высокую заинтересо-
ванность в развитии ТМТМ путем привлечения экспертизы 
и инвестиций в рамках стратегии ЕС «Глобальные ворота». 
Особое внимание было уделено сотрудничеству в области 
зеленой энергетики.

* * *
В 21-м заседании Совета сотрудничества РК – ЕС в части 

развития критически важных сырьевых ресурсов принял 
участие председатель комитета промышленности Министер-
ства промышленности и строительства РК Азамат Панбаев. 

Обсуждены вопросы развития сотрудничества в области 
устойчивого управления критическими сырьевыми ресур-
сами, трансфера технологий и экологических инноваций. 

БРАЗИЛИЯ
В рамках третьего заседания Делового совета «Казах-

стан – Бразилия» казахстанская бизнес-делегация во главе 
с заместителем председателя правления казахстанского 
центра индустрии и экспорта Qazindustry А. Шакимовым 
посетила ряд бразильских предприятий штата Рио-Гранде-
ду-Сул.

Посол РК в Бразилии Болат Нусупов обсудил с руковод-
ством компаний возможности налаживания сотрудничества 
с регионами страны и призвал их активнее заходить на 
казахстанский рынок с открытием своих представительств. 
Одной из важных составляющих мероприятия стал первый 
в истории двусторонних отношений визит делегации Ал-
матинской области в штат Рио-Гранде-ду-Сул. 

ФРАНЦИЯ
Французский институт геостратегических исследований 

Choiseul выпустил аналитический доклад «Казахстан: 
средняя держава, страна-гигант в становлении», авторами 
которого являются президент института Паскаль Лоро и 
его советник Пьер Верлик.

В презентации от казахстанской стороны приняли участие 
министр промышленности и строительства Канат Шарла-
паев, посол РК во Франции Гульсара Арыстанкулова, а от 
французской – представители Елисейского дворца, МИД, 
других госорганов, руководители компаний, общественные 
деятели и эксперты.

Доклад подчеркивает стратегическую роль Казахстана 
как связующего звена между Востоком и Западом, его воз-
растающую роль в международной политике и экономике, 
а также активный вклад страны в глобальную повестку дня.

АВСТРИЯ
Посол Мухтар Тлеуберди совершил рабочую поездку в 

федеральную землю Верхняя Австрия. 
Обсуждались вопросы индустриального развития, соз-

дания благоприятного инвестклимата, устойчивого роста 
экономики и поддержки населения. В ходе встреч были 
выделены перспективные направления взаимодействия, 
включая машиностроение, металлургию, энергетику, сель-
ское хозяйство, туризм и экологические проекты. Особое 
внимание было уделено успешному сотрудничеству Верхней 
Австрии с Павлодарской областью Казахстана.

МОЗАМБИК
Посол Еркин Ахинжанов провел встречу с министром 

иностранных дел Вероникой Натаниэль Макамо Длхово. 
Обсудили сотрудничество в сфере образования, выразив 

заинтересованность в установлении прямых связей между 
университетами обеих стран. 

ХОРВАТИЯ
Перспективы казахстанско-хорватского межпарламент-

ского сотрудничества обсудили в саборе (парламенте). 
Посол Акылбек Камалдинов встретился с председателем 

группы межпарламентского сотрудничества с Казахстаном 
в новом созыве парламента Хорватии депутатом Иваном 
Босанчичем. Парламентарии выразили заинтересованность 
в обмене опытом законодательного обеспечения реформ 
и социальной поддержки населения. 

ЧЕХИЯ
Посол Бакыт Дюсенбаев провел встречу с руководителя-

ми чешских компаний, заинтересованных в сотрудничестве 
с казахстанским бизнесом.

Посол призвал предпринимателей посетить Казахстан и 
изучить перспективные ниши. Чешские предприниматели 
приглашены к участию в работе Казахстанского круглого 
стола по глобальным инвестициям (KGIR 2024).

ТАИЛАНД
Посол Арман Исетов встретился с исполнительным дирек-

тором Thai President Foods госпожой Поджана Паниангвайт. 
Госпожа Поджана Паниангвайт подтвердила заинте-

ресованность в открытии бизнеса в Казахстане с целью 
расширения рынка сбыта продуктов компании в странах 
Центральной Азии и ЕАЭС. Было сообщено, что Thai President 
Foods примет участие в FoodExpo Qazaqstan 13–15 ноября 
2024 года в Алматы.

ФИНЛЯНДИЯ
В МИД Финляндии по приглашению заместителя гос-

секретаря Ярно Сюрьяля состоялась встреча с послом 
Азаматом Абдраимовым. 

Стороны рассмотрели вопросы по дальнейшему углу-
блению и расширению двусторонних отношений в сфе-
рах управления водными ресурсами, лесного хозяйства, 
трансфера технологий, зеленой экономики, энергетики, 
образования, миграции, борьбы с киберпреступностью.

НИДЕРЛАНДЫ
Посол Кайрат Абдрахманов и нидерландские эксперты 

Фредерик Воссенаар и Дерк Кул провели встречу для об-
суждения дальнейших перспектив в углублении динамич-
ного двустороннего сотрудничества между Казахстаном и 
Нидерландами в аграрном секторе. 

Казахстанский дипломат призвал экспертов исполь-
зовать свои знания и опыт для дальнейшего укрепления 
двусторонних отношений, уделив особое внимание таким 
важным аспектам, как продовольственная безопасность и 
биологическая защита растений. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ 

Он подчеркнул, что президент 
РК и лидеры стран – участниц 

ШОС заложили стратегическую 
основу для дальнейшего развития 
многопланового сотрудничества 
государств-членов. Так, в целях 
обеспечения устойчивой динамики 
в торговле в условиях замедления 
развития глобальной экономики 
нужны новые точки роста.

Товарооборот Казахстана со стра-
нами ШОС за прошлый год вырос на 
6% и составил $66,7 млрд. В целом 
доля государств ШОС в глобаль-
ном ВВП составляет 30%, торговля 
внутри объединения превысила 
четверть от общего объема. Казах-
станской стороной отмечена необ-
ходимость развития цифровизации 
и онлайн-торговли, модернизации 
существующих железнодорожных 
и автомобильных путей в рамках 
создания партнерской портово-ло-
гистической сети, взаимовыгодной 
кооперации в сферах энергетики и 
инвестиций. Отдельное внимание 
было уделено реализации комплек-
са мер в области изменения клима-
та, эффективного управления отхо-
дами, а также усилению контактов 
между учреждениями образования 
и здравоохранения. Тесное сотруд-
ничество в обозначенных сферах 
позволит создать благоприятные 
условия для устойчивого развития 
и процветания стран «Шанхайской 
десятки». 

Состоялась также встреча главы 
кабмина Казахстана с премьер-
министром Пакистана Шахбазом 
Шарифом. Двусторонний товароо-
борот по итогам 8 месяцев т. г. вырос 
на 16%, составив около $40 млн. Для 
раскрытия имеющегося потенциа-
ла стороны намерены продолжить 
диверсификацию товарооборота. 
Казахстан готов наращивать объ-
емы поставок по 85 товарным по-
зициям на общую сумму более $490 
млн на пакистанский рынок.

Казахстан заинтересован в ди-
версификации экспорта, получении 
передовых технологий и продви-
жении транспортно-логистических 
инициатив. В этом русле понятны 
планы президента Касым-Жомарта 
Токаева посетить саммит БРИКС в 
Казани, учитывая и то, что Россия – 
стратегический партнер и союзник 
Казахстана. Вместе обсуждаются 
ключевые аспекты расширения дву-
стороннего сотрудничества стран, 
взаимодействия в рамках общих 
интеграционных объединений – 
ЕАЭС, ОДКБ, СНГ, ШОС и СВМДА.

Интерес Казахстана к БРИКС 
объясняется его значительным 
положением в мировой экономике: 
страны-участницы занимают 35% 
территории планеты, в них прожи-
вает 40% населения Земли, а вместе 

КСТАТИ
Азиатский банк развития и Исламский банк развития представили новое 
исследование «Ресурсная экономика Казахстана — диверсификация через 
глобальные цепочки добавленной стоимости». 
В нем говорится, что у Казахстана есть уникальная возможность не только 
сократить зависимость от добывающих ресурсов, но и занять конкурентоспо-
собные позиции в сегментах мировой экономики с высокой добавленной 
стоимостью.
Главный экономист АБР Альберт Парк отмечает, что «Более глубокая торго-
вая интеграция Казахстана в глобальные цепочки добавленной стоимости 
может помочь стране создать более диверсифицированную и устойчивую 
экономику, а также лучше подготовиться к мировым экономическим из-
менениям, включая переход на более экологичные источники энергии».
В отчете определяются ключевые области, в которых Казахстан мог бы 
укрепить свою роль в глобальных цепочках добавленной стоимости, вклю-
чая пищевую промышленность и производство напитков, а также сегменты, 
связанные с машиностроением и транспортным оборудованием.  
В публикации также подчеркиваются вызовы, ограничивающие способ-
ность Казахстана в полной мере использовать возможности глобальных 
цепочек добавленной стоимости. В числе рекомендаций по устранению 
этих ограничений и углублению интеграции Казахстана в глобальные це-
почки — снижение торговых барьеров, расширение торговых соглашений 
и создание бизнес-среды, которая поддерживает инновации, а также при-
влечение прямых иностранных инвестиций.

УСПЕХ – 
В ОТКРЫТОСТИ МИРУ

Премьер-министр РК Олжас Бектенов принял участие 
в 23-м заседании Совета глав правительств государств – 
членов Шанхайской организации сотрудничества, которое 
состоялось в столице Исламской Республики Пакистан. 
Рассмотрены меры по углублению сотрудничества 
в торгово-экономической и культурно-гуманитарной 
сферах в новых условиях. 

они генерируют 30% мирового ВВП. 
По итогам 2023 года удельный вес 
стран БРИКС во внешнеторговом 
обороте Казахстана составил 42,5%, 
а состоящие в организации Китай 
и Россия – это ближайшие полити-
ческие и торгово-экономические 
партнеры страны. Вместе с тем 
Казахстан установил стратеги-
ческое партнерство с Индией и 
заинтересован в углублении со-
трудничества с ЮАР и Бразилией. С 
учетом складывающейся ситуации 
становится очевидно, что БРИКС 
способствует формированию более 
многополярного мира, где голос 
развивающихся стран становится 
более весомым. 

Саммит в Казани будет состоять 
из двух частей. Первая – встречи, 
заседания именно стран – членов 
БРИКС, которые пройдут 22 и 23 
октября. Вторая часть саммита – 
заседание в формате «БРИКС плюс/
аутрич», мероприятия пройдут с 
23 по 24 октября. Главная тема – 
«БРИКС и Глобальный Юг: совмест-
ное строительство лучшего мира». 
По итогам саммита в Казани стра-
нами – участницами организации 
будет принята декларация.

Как сообщил пресс-секретарь гла-
вы государства Берик Уали, прези-
денту Казахстана Касым-Жомарту 
Токаеву поступали предложения о 
вступлении в БРИКС. По его словам, 
соответствующие предложения рас-
сматриваются главой государства и 
по его поручению анализируются 
с точки зрения национальных 
интересов Казахстана. Скорее все-
го, в обозримом будущем страна 
воздержится от подачи заявки в 
объединение, поскольку президент 
Казахстана отдает предпочтение 
ООН «как универсальной и без-
альтернативной организации, в 
которой можно и нужно обсуждать 
все актуальные международные 
проблемы». 

Глава государства планирует вы-
ступить на расширенном заседании 
организации в формате аутрич. 
«Казахстан с интересом наблюдает 
за эволюцией БРИКС, поддерживает 
призывы лидеров государств – ос-
нователей организации приложить 
все усилия для построения справед-
ливого, демократического миро-
порядка, свободного от гегемонии 
каких-либо сверхдержав»,  – под-
черкнул Берик Уали.

В принципе, Казахстан активно 
работает со всеми участниками 
БРИКС и входит во множество 
международных институтов, где 
членами являются все ключевые 
участники объединения: ОДКБ, СНГ, 
ЕАЭС, ШОС, «Один пояс, один путь». 
Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев уверен, что мы должны 
искать приемлемую формулу мира, 
стабильности и безопасности, ос-
нованную на Уставе ООН. С этой 
целью глава государства выдвинул 
инициативу «О мировом единстве 
за справедливый мир и согласие». 
Она направлена на достижение 
прогресса в области глобальной 
безопасности и стабильности, 
а также на установление более 
рационального политического и 
экономического международного 
порядка. По словам президента 
РК, сегодня следует объединить 
наработки стран ШОС, БРИКС и 
«БРИКС Плюс» в критически важ-
ной цифровой сфере, электронной 
коммерции, кибербезопасности и 
расширить обмен информацией.

Президента Касым-Жомарта 
Токаева ждут на предстоящем 
форуме в Казани, поскольку его 
участие внесет значительный 
вклад в развитие регионального и 
международного сотрудничества. 
Казахстан стремится к развитию 
равноправного и взаимовыгодного 
сотрудничества со всеми государ-
ствами и региональными объеди-
нениями, заинтересованными во 
взаимодействии. 

Многовекторная политика РК 
продиктована географическим 
положением нашей страны, ее 
геоэкономикой. Это многолет-
нее стратегическое направление. 
Глава государства подчеркивает, 
что благодаря этой стратегии мы 
избежали межгосударственных 
конфликтов, региональных кон-
фликтов. Мир признал нас миро-
творческим государством. Сегодня 
миротворческая миссия является 
приоритетом внешней политики 
страны. Многовекторная стратегия 
будет оставаться приоритетом ка-
захстанской дипломатии.
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Президент принял акима Алматы 
Ерболата Досаева. 

Рост валового регионального про-
дукта города в этом году ожидается на 
уровне 5,5%, с ускорением до 6,4% в 
2025 году. По итогам 9 месяцев при-
влечено 1133 млрд тенге инвестиций в 
основной капитал, рост на 8,1%. Всего 
в 2024 году будет привлечено 2 трлн 
тенге инвестиций. Доходы местного 
бюджета выросли на 27,2%. 

Количество действующих субъектов 
МСБ возросло на 6,2%, достигнув 361,1 
тыс. Доля сектора в ВРП Алматы по 
итогам года увеличится до 60%.

* * *
Состоялись переговоры главы госу-

дарства с президентом Армении, при-
бывшим в Казахстан с официальным 
визитом.

Касым-Жомарт Токаев и Ваагн Ха-
чатурян отметили заинтересованность 

в выводе сотрудничества между стра-
нами на качественно новый уровень. 
В ходе переговоров собеседники 
обсудили перспективы укрепления 
взаимодействия в торгово-экономи-
ческой, транспортно-логистической, 
аграрной, финансовой, культурно-гу-
манитарной сферах, а также в области 
цифровизации. 

Касым-Жомарт Токаев подтвердил 
готовность казахстанской стороны и 
далее предоставлять Алматинскую 
площадку для переговоров между 
Азербайджаном и Арменией по за-
ключению мирного договора.

* * *
Касым-Жомарт Токаев и президент 

Армении Ваагн Хачатурян, находя-
щийся с официальным визитом в Ка-

захстане, посетили Международный 
финансовый центр «Астана». 

Объем привлеченных через МФЦА 
инвестиций в экономику Казахстана 
превышает 13 млрд долларов, из них 
5,9 млрд – портфельные инвестиции 
на бирже AIX и 7,3 млрд – инвестиции 
компаний – участников МФЦА. Сегод-
ня здесь работают порядка 3200 ком-
паний более чем из 80 стран мира. В 
их числе и шесть крупных компаний из 
Армении, которые специализируются 
в сферах информационно-коммуни-
кационных технологий, финансовых 
услуг и страхования.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
На заседании правительства под-

ведены итоги социально-экономиче-

ского развития страны и исполнения 
республиканского бюджета за 9 
месяцев текущего года. 

Рост ВВП за 9 месяцев текущего 
года достиг 4%. Показатель обеспечен 
положительной динамикой в сельском 
хозяйстве (+11,4%), строительстве 
(+10,1%), торговле (+6,3%), обрабаты-
вающей промышленности (+4,8%). При 
этом отмечается снижение добычи 
нефти, угля. 

* * *
В рамках исполнения плана мер 

по контролю и снижению уровня ин-
фляции глава правительства поручил 
акимам регионов продолжать работу 
по сдерживанию цен на социально 
значимые товары. В сентябре инфля-
ция замедлилась до 8,3%.

Одной из приоритетных задач 
остается поддержка отечественных 
товаропроизводителей и увеличение 
доли казсодержания. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

В ДВИЖЕНИИ ВПЕРЕД 
НАДО УДВОИТЬ УСИЛИЯ
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К азахстан принимает участие в инициативе 
FAO «Одна страна – один приоритетный 

продукт», нацеленной на развитие устойчивых 
производственных и торговых цепочек для 
сбыта уникальных местных сельхозпродуктов. 
Наша страна также призывает FAO поддержать 
разработку проектов по мелиорации земель в 
Аральском бассейне и управлению водными 
ресурсами. Призыв не останется без внимания, 
ведь значима роль Казахстана в обеспечении 
глобальной продовольственной безопасности и 
оказании гуманитарной помощи не только в реги-
оне, но и в целом по миру. Наша страна стабильно 

обеспечивает глобальную продовольственную 
безопасность и оказывает гуманитарную помощь 
по линии международных организаций. 

Для Казахстана очень важно, чтобы гражда-
нам были доступны качественные, здоровые 
и разнообразные продукты питания. Поэтому 
государство не жалеет сил и средств на развитие 
десятка смежных направлений, в том числе на 
закупку и ремонт сельхозтехники, производство 
собственных удобрений, модернизацию пищевой, 
перерабатывающей, химической промышлен-
ности. Выстраивается надежная логистика, нала-
живаются устойчивые торговые связи и цепочки 
поставок топлива, удобрений, зерна, других про-
довольственных товаров и продолжается стиму-

лирование научных исследований и разработок.
В настоящее время сельское хозяйство де-

монстрирует очень хорошие, уверенные темпы 
развития, и наша страна полностью обеспечивает 
свою продовольственную безопасность. Успешно 
решается задача самостоятельного бесперебой-
ного снабжения внутреннего рынка продуктами 
питания и жизненно необходимыми видами 
сельхозпродукции. И это прежде всего заслуга 
наших аграриев. 

Третье воскресенье ноября стало традици-
онным праздником для агрономов, садоводов, 
комбайнеров, трактористов, доярок и других 
тружеников земли. Но уже сегодня хочется от всей 
души поблагодарить их за огромный ежедневный 
труд. Важно, что государство принимает эффек-
тивные меры, чтобы у них было все необходимое 
для дальнейших успехов.

ЗЕМЛЯ ОТВЕЧАЕТ ДОБРОМ
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Ирина ЛЕДОВСИКХ 

1 октября среднедневной курс доллара к тенге 
составлял 480,35, а уже 10 октября стоимость 

нацвалюты упала до 491,74. Но затем, 14 октября, 
на Казахстанской фондовой бирже тенге укрепился 
до 484,52 тенге за доллар. 

«В Казахстане на данный момент не может быть 
«свободного плавания» курса тенге. Это напря-
мую связано с малым размером и неразвитостью 
валютного рынка в Казахстане. Как отмечал Нац-
банк в своем отчете о финансовой стабильности 
за 2023 год, валютный рынок Казахстана сильно 
концентрирован и имеет слишком однородную 
структуру участников. В частности, биржевой спот-
рынок торгов валютной парой USD/KZT является 
слабо диверсифицированным, где превалирующую 
долю в объеме сделок занимают топ-5 участников 
рынка как со стороны покупателей, так и со стороны 
продавцов», – отмечается в отчете Halyk Finance.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНК 
«В первую очередь ситуация обусловлена 

экономической активностью. Мы наблюдаем рост 
спроса на доллары со стороны экономических 
субъектов. Сейчас у нас дневной октябрьский 
объем около $300 млн. В прошлом октябре было 
$150 млн. Осень достаточно горячий период: 
закладываются инвестиционные, инфраструктур-
ные, торгово-экономические контракты, зачастую 
с использованием импортного сырья, оборудова-
ния, технологий. Все это вызывает повышенный 
спрос на доллары. Таким образом, курс доллара 
несколько повысился», – пояснил Сулейменов.

Глава НБ обратил внимание на внешние денеж-
но-кредитные условия. Они стали менее жесткими. 
ФРС США впервые с 2020 года снизила ключевую 
ставку на фоне снижения инфляции, а также 
охлаждения рынка труда. ЕЦБ в сентябре также 
снизил ставки, однако риторика не поменялась, 
регулятор намерен сохранять денежно-кредитные 
условия достаточно ограничительными столько 
времени, сколько необходимо для достижения 
цели по инфляции. 

Банк России тем временем повысил ключевую 
ставку еще на 100 б. п., до 19%, на фоне высокой 
инфляции и усиления проинфляционных рисков. 
Ожидается, что в России инфляция в 2024 году, ве-
роятно, превысит прогноз, в связи с чем регулятор 
допускает возможность очередного повышения 
ключевой ставки на ближайшем заседании. При 
этом в НБ признали, что покупка долларов США 
в инвестпортфель ЕНПФ приостановлена.

«По нашему мнению, курсовая политика 
Нацбанка должна своевременно реагировать и 
не допускать такое ослабление тенге, что было 
отмечено в нашем отчете по курсовой политике 
в сентябре прошлого года… Мы уже не раз от-
мечали, что Нацбанк использует покупки валюты 
для ЕНПФ для сглаживания резких изменений 

в продажах валюты из Нацфонда, – отмечается 
в отчете Halyk Finance. – Большая ежемесячная 
волатильность покупок валюты в ЕНПФ может 
иметь неоднозначные последствия для вклад-
чиков пенсионного фонда, что представляет со-
бой серьезный конфликт интересов в действиях 
Нацбанка».

Еще одним влияющим на курс тенге аспектом, 
по словам главы Нацбанка, является запрос до-
полнительных трансфертов от правительства. В 
октябре регулятор планирует продать рекордные 
$1,4 млрд из бюджета.

«На стороне предложения доллара у нас до-
статочно объемные средства еще есть. Мы где-то 
одну треть уже продали на рынке, до конца месяца 
продадим еще две трети. Мы считаем, что этих 
средств вполне достаточно, чтобы волатильность 
в моменте успокоилась и курс вернулся к своим 
фундаментальным значениям. Сейчас мы курс 
посчитали, среднегодовой в размере 460 так и 
остался (как планировалось в бюджете). Мы не 
видим, что он сильно убежит до конца года. Он 
будет вокруг этих значений складываться. Пока 
мы не планируем правительству рекомендовать 
изменение курса на 2024 год», – объяснил Су-
лейменов.

ЧТО НЕ ТАК С ВАЛЮТНЫМ РЫНКОМ
Отечественный валютный рынок не развит по 

многим причинам. Например, биржевой спот-
рынок торгов валютной парой USD/KZT является 
слабо диверсифицированным, где превалиру-
ющую долю в объеме сделок занимают топ-5 
участников рынка как со стороны покупателей, 
так и со стороны продавцов. 

«Кроме того, на валютной бирже Казахстана 
практически полностью отсутствует рынок бир-
жевых производных инструментов (опционы, 
свопы, фьючерсы, форвардные контракты и так 
далее), что также является ярким показателем 
низкой ликвидности и неразвитости валютного 
рынка. Низкая ликвидность рынка, небольшое 
количество и однообразность участников, а также 
неразвитость рынка деривативов означает, что на 
валютном рынке регулярно будет возникать боль-
шой дисбаланс между спросом и предложением 
валюты на бирже Казахстана, что обязательно 
будет приводить к высокой волатильности курса 
тенге на рынке», – указывает Мурат Темирханов, 
советник председателя правления Halyk Finance.

Эксперт считает, что при режиме управляемого 
плавания тенге Нацбанк должен будет регулярно 
пояснять рынку, какие факторы и как сильно влия-
ют на курс, а также следить за тем, чтобы плавание 
курса коррелировало с этими факторами. 

«Также очень важно, чтобы Нацбанк прекратил 
использование средств ЕНПФ для нейтрализации 
волатильности продаж валюты из Нацфонда. 
Для управления курсом тенге Нацбанк должен 
использовать собственные валютные интервен-
ции, основанные на конкретных и публичных 
правилах», – заключил эксперт.
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Налогообложение нефтяной отрасли 
обсуждали в Атырау на встрече с 

представителями международных и 
отечественных нефтяных компаний, 
предпринимателями из Атырауской, 
Актюбинской, Мангистауской, Запад-
но-Казахстанской и Кызылординской 
областей. Министр финансов Мади 
Такиев, вице-министр национальной 
экономики Азамат Амрин и замести-
тель председателя КГД МФ РК Жаныбек 
Нуржанов рассказали о новшествах 
Налогового кодекса, который сейчас 
рассматривает мажилис. 

«В первую очередь налоговая полити-
ка будет адаптирована к меняющимся 
фискальным условиям, включая пере-
смотр налоговых ставок. Количество на-
логов и других обязательных платежей 
в бюджет будет сокращено. Планируется 
исключить платежи без значимой фи-
скальной отдачи и объединить некото-
рые из них. 

В качестве системных мер предла-
гается четкая регламентация понятия 
налоговых льгот, отражение сумм всех 
льгот в декларациях, установление 
перечня льгот отдельно по каждому на-
логу, а также обязательный мониторинг 
отраслевыми госорганами эффектив-
ности льгот. По отдельным льготам 
будут предусмотрены встречные обя-
зательства. Также проект Налогового 
кодекса содержит новые подходы по 
совершенствованию налогового ад-

министрирования, отражающие пору-
чения главы государства», – объяснил 
Мади Такиев.

Предусматривается внедрение сер-
висной модели налогового администри-
рования через внедрение «фискального 
сопровождения». Внедряются цифро-
вые решения в процедуры ликвида-
ции бездействующих ИП без решения 
суда, регистрации плательщиков НДС 
посредством аутентификации руко-
водителя.

«Также по поручению главы государ-
ства проводится работа по сокращению 
форм налоговой отчетности. Особое 
внимание будет уделено упрощению 
и цифровизации администрирования 
НДС. В рамках проводимой работы по 
цифровизации контроля выписки ЭСФ 
предусмотрено, что налогоплатель-
щик (входящий в зону риска) сможет 
выписать ЭСФ только при наличии 
превышения НДС, – уточнил глава 
Минфина. – Программное обеспечение 
подготовлено. Пересматриваются под-
ходы при принудительном взыскании 
налоговой задолженности. В части 
налоговых проверок предлагается от-
казаться от плановых проверок. Кроме 
того, в свете обсуждаемой сегодня темы 
хочу поделиться принимаемыми Мини-
стерством финансов мерами в области 
цифровизации».

На сегодня уже создана новая архи-
тектура, предусматривающая создание 
цифровой экосистемы государствен-
ных финансов, на основании которой 

будет выстроен цифровой профиль 
государственных органов и предпри-
нимателя.

«В соответствии с новой архитектурой 
в рамках информационной системы 
бюджетного планирования будет при-
своение сквозного ID-номера про-
ектов для прослеживания реализации 
проектов от начала их инициации 
до конечного завершения. Это также 
позволит повысить контроль эффек-
тивного и правильного использования 
бюджетных средств. Также будет реа-
лизован инструмент маркетингового 
анализа при планировании и закупках, 
направленный на исключение рисков 
завышенного планирования, отсутствие 
необходимости прикладывания ком-
мерческих предложений (анализ цены 
с порталов закупок и интернет-магази-
нов для формирования «правильной» 
цены на товары)», – уточнил он.

Министерством финансов в целях 
снижения административной нагрузки 
на налогоплательщиков и создания 
благоприятных условий для раз-
вития бизнеса, повышения качества 
фискального администрирования и 
обеспечения максимально возможной 
цифровизации налогового контроля в 
рамках разработки нового Налогового 
кодекса усовершенствованы подходы 
по налоговому администрированию.

«Акцент в администрировании будет 
направлен на оказание поддержки биз-
несу через внедрение «фискального со-
провождения» с момента регистрации 

и на протяжении всей деятельности 
налогоплательщика, – говорит замести-
тель председателя КГД МФ РК Жаныбек 
Нуржанов. – Во многом этому будет 
способствовать развитие налоговых 
электронных сервисов на различных 
интернет-платформах (КГД МФ, банки 
второго уровня и другое), расширение 
информирования налогоплательщиков 
посредством e-mail, SMS-рассылок, 
push-уведомлений о налогах / наличии 
налоговых обязательств, уплата налогов 
в один клик, предзаполнение и автома-
тическое декларирование». 

На сегодня регистрация ИП уже носит 
уведомительный характер, в связи с чем 
мы предлагаем также упростить реги-
страцию лиц, занимающихся частной 
практикой – это нотариусы, адвокаты, 
медиаторы, – освободив их от обязанно-
сти подачи заявления. Их регистрация 
будет проводиться на основании сведе-
ний уполномоченных органов (всего на 
регистрационном учете 15 346 ЛЗЧП).

«Также одним из важных новшеств 
является отказ от «штрафов» за не-
представление налоговой отчетности. 
Если налогоплательщик не представит 
декларацию, то будет считаться, что 
декларация представлена с нулевыми 
показателями. У налогоплательщи-
ка остается право на представление 
дополнительной формы налоговой 
отчетности. Соответственно, будет 
исключена административная от-
ветственность за несвоевременное 
представление отчетности. Здесь на-
лицо уменьшение карательных мер 
на бизнес», – утверждает заместитель 
председателя КГД МФ РК.

В свою очередь, это также снизит от-
влечение трудовых ресурсов органов 
госдоходов на формирование списка 
не представивших ФНО, направление 

уведомлений и составление адмпро-
токолов (количество привлеченных к 
адмответственности за 2023 год – 9,2 
тыс. НП; вынесены предупреждения за 
2023 год 177 тыс. НП).

«В проекте нового Налогового кодекса 
мы отошли от категорирования налого-
плательщиков на степени риска. Сейчас 
в КГД уже начата работа по формиро-
ванию реестров рисков, которые могут 
возникнуть на всех этапах жизненного 
цикла налогоплательщика, начиная от 
регистрации и заканчивая процессом 
ликвидации. В связи с этим некоторые 
положения налогового администриро-
вания перенесены на уровень подза-
конных нормативных правовых актов, 
поскольку необходимость реагирования 
на те или иные факторы требует опера-
тивного изменения бизнес-процессов 
налогового администрирования. Дан-
ная рекомендация также дана междуна-
родными экспертами МВФ», – пояснил 
Жаныбек Нуржанов.

Кроме того, хорошей мерой в под-
держку бизнеса в проекте кодекса преду-
смотрено предоставление без залога от-
срочки/рассрочки по уплате налоговой 
задолженности на сумму в пределах 5,0 
млн тенге. Такая отсрочка может быть 
предоставлена налогоплательщику, 
который испытывает временные труд-
ности, но имеет основные средства, 
достаточное количество работников, где 
размер заработной платы выше МЗП. 

Критерии таких налогоплательщиков 
также будут утверждаться приказом. 
Кроме того, для производителей преду-
сматривается возможность предостав-
ления отсрочки уплаты НДС на импорт 
по товарам, предназначенным для 
производства продукции, сроком до 
одного года. 

По проекту «Меры государственной 
поддержки» планируем оцифровать 
процедуры их выдачи и интегрировать-
ся с eGov Business, кабинетом налого-
плательщика, а также с отраслевыми 
системами и системами ЭСФ, КЕДЕН, 
ЭГЗ для мониторинга эффективности 
выданных мер.

Вместе с тем планируется автомати-
ческое ведение реестра МГП. В части 
налогового и таможенного админи-
стрирования реализуются три проекта: 
Интегрированная система налогового 
администрирования (ИСНА), Smart 
Data Finance (SDF) и КЕДЕН, которые 
заменят 12 старых информационных 
систем налогового и таможенного ад-
министрирования (ввод планируется 
до конца текущего года).

АДАПТИРУЯСЬ 
К МЕНЯЮЩИМСЯ 
УСЛОВИЯМ
ФИСКАЛЬНОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ, НАЛОГИ В ОДИН КЛИК, РЕГЛАМЕНТАЦИЯ ЛЬГОТ, 
ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ СТАНУТ НОРМОЙ ДЛЯ КАЗАХСТАНСКОЙ НАЛОГОВОЙ СИСТЕМЫ
Министерство финансов РК продолжает встречи с бизнесом в регионах для обсуждения норм нового 
Налогового кодекса. На этот раз делегация из Астаны во главе с министром финансов Мади Такиевым 
приехала в Атыраускую область. Регион был выбран не случайно. В 2023 году в общем объеме 
промышленного производства страны 24% пришлось на Атыраускую область. К тому же регион 
занимает лидирующие позиции в республиканском рейтинге по привлечению инвестиций. 

ЧТО НЕ ТАК С ТЕНГЕ

ИНФЛЯЦИЯ 
Годовая инфляция продолжает замедляться, составив 

8,3% в сентябре.
Основной вклад в замедление роста цен вносит дезин-

фляция продовольственных товаров – 5,1%. Рост цен на 
непродовольственные товары составил 7,6%.

Наибольший рост продолжает демонстрировать инфля-
ция платных услуг – 13,6% – на фоне проводимой про-
граммы «Тариф в обмен на инвестиции» и удорожания 
ряда рыночных услуг.

Что касается месячной инфляции, то она в сентябре за-
медлилась и составила 0,4%, сложившись несколько выше 
среднеисторических значений. В целом динамика цен со-
ответствует нашему прогнозу и складывается в условиях 
умеренно жестких денежно-кредитных условий. 

Несмотря на снижение инфляции, мы наблюдаем на-
растание давления на цены вследствие наличия риск-
факторов как во внешнем секторе, так и внутри экономики. 
Во внутренней экономике сохраняется проинфляционное 
давление на фоне устойчивого внутреннего спроса, про-
должающегося фискального стимулирования, повышения 
инфляционных ожиданий, а также роста регулируемых цен.

Со стороны внешней среды риски сопряжены с ускоре-
нием инфляции в крупном торговом партнере – России и 
ростом цен на мировых продовольственных рынках. В этих 
условиях Национальный банк сохраняет базовую ставку 
на уровне 14,25%.

Отдельно хочу подчеркнуть наличие неопределенности 
вокруг инструментов покрытия растущего фискального 
разрыва и продолжения его финансирования за счет 
изъятий из Национального фонда. Высокие объемы транс-
фертов увеличивают денежное предложение, оказывая 
прямое давление на цены. Все это существенно ограни-
чивает пространство для снижения базовой ставки.

Возможность осторожного и взвешенного снижения став-
ки будет рассмотрена Национальным банком при условии 
стабильного замедления инфляции со снижением ее устой-
чивой части вкупе с эффективным и системным решением 
вопроса финансирования растущего фискального разрыва. 

ДИНАМИКА ОБМЕННОГО КУРСА 
В сентябре обменный курс тенге незначительно укрепился 

на 0,1%, до 481,11 тенге за доллар. Однако с начала года 
ослаб на 5,8%. В сентябре поддержку тенге оказывали про-
дажи валюты для обеспечения трансфертов из Нацфонда 
в республиканский бюджет в размере 945 млн долларов.

Также в рамках нивелирования возможного негативного 
эффекта на валютный рынок покупки Нацбанком акций АО 
«Казатомпром» нами было продано 241,5 млн долларов. 

Объем покупки иностранной валюты для инвестирования 
пенсионных активов ЕНПФ составил 500 млн долларов. В 
связи с достижением валютной доли пенсионных активов 
ЕНПФ целевого уровня в 40% было принято решение о 
приостановлении покупки иностранной валюты.

Дальнейшая динамика тенге будет зависеть от ожиданий 
участников рынка, ситуации на мировых рынках и измене-
ния геополитической обстановки. 

Национальный банк продолжит придерживаться ре-
жима гибкого курсообразования, который исключает 
накапливание дисбалансов и обеспечивает сохранность 
золотовалютных резервов.

ТЕКУЩИЙ СЧЕТ
Дефицит текущего счета платежного баланса ввиду 

улучшения торгового баланса в первом полугодии со-
кратился с показателей первого полугодия прошлого года 
в (-)5 млрд долларов до (-)0,3 млрд долларов.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ
Валовые международные резервы на конец сентября 

составили рекордные 107,2 млрд долларов. Золотова-
лютные резервы Нацбанка увеличились с начала года 
на 23,6%, до рекордного значения в 44,5 млрд долларов. 
Активы Национального фонда увеличились с начала года 
на 4,5%, составив 62,7 млрд долларов.

Баланс поступлений и изъятий средств Нацфонда 
складывается отрицательным, то есть изъятия превышают 
поступления. В этих условиях единственным фактором, 
который поддерживает рост средств Нацфонда, является 
инвестиционный доход, составивший 10,27%, или 6,16 
млрд долларов за 9 месяцев т. г.

ПЕНСИОННЫЕ АКТИВЫ ЕНПФ
Пенсионные активы ЕНПФ продолжают демонстриро-

вать положительную динамику. С начала года пенсионные 
активы выросли на 17,66%, до 20,95 трлн тенге. Объем 
инвестиционного дохода с начала года составил 2,12 трлн 
тенге. Пенсионные взносы составили 1,85 трлн тенге, а 
досрочные изъятия – 375,5 млрд тенге.

Национальный банк отслеживает изменение ситуации 
на внешнем и внутреннем рынках и продолжит работу 
по обеспечению макроэкономической стабильности и 
дальнейшей политики снижения инфляции.

Тимур СУЛЕЙМЕНОВ, председатель НБ РК, 
из доклада на заседании правительства РК «Об итогах 

социально-экономического развития и исполнении 
республиканского бюджета за январь – сентябрь 2024 года», 

фото пресс-службы НБ РК

ПОЗИТИВ ПРИ НАЛИЧИИ 
НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ
Индекс деловой активности, составляемый на основе опросов 
Национального банка, по итогам сентября т. г. составил 
51,2 пункта. Показатель остается в положительной зоне 
восьмой месяц подряд. По услугам индекс составил 51,6, 
по производству – 52,4 пункта. 
Индекс бизнес-климата в сентябре остался положительным. 
Текущие и будущие условия ведения бизнеса оцениваются 
положительно.



РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

IN BRIEF

ИННОВАЦИОННОЕ ОБЩЕСТВО
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DK-INDEX ЖЕНСКАЯ БЕЗРАБОТИЦА 
Численность безработного населения Казахстана во 
втором квартале текущего года составила 451 тыс. 
человек – на 0,4% меньше, чем годом ранее. Уровень 
безработицы при этом не изменился: 4,7%. Для 
сравнения: в аналогичных периодах 2021 и 2022 годов 
показатель составлял 4,9%, а во втором квартале 2020 
года достигал 5%.

Более половины всех безработных в стране – женщины. 
Их доля от общей численности безработных во втором 
квартале текущего года составила 53,8% – меньше, чем в 
аналогичном периоде 2023-го (54,6%), но больше, чем во 
втором квартале 2022 года (52,9%).

За год численность безработных женщин сократилась на 
1,8%, до 242,6 тыс., из них 156,3 тыс. пришлось на городское 
население, а 88,3 тыс. – на сельское. Стоит отметить, что 
численность безработных женщин в городах практически 
не изменилась, в то время как в сельской местности она 
уменьшилась на 4,9%.

Уровень безработицы среди женщин выше, чем среди 
мужчин: 5,2% против 4,2%. Годом ранее безработица среди 
женщин составляла 5,3%, а самый высокий показатель за 
последние годы был отмечен во втором квартале 2021 
года: 5,6%.

На селе уровень безработицы среди женщин выше, чем в 
городах: 5,2% против 5,1% (годом ранее – 5,4% против 5,3%).

В разрезе регионов самый высокий уровень безработицы 
среди женщин во втором квартале 2024 года был отмечен 
в Жетысуской области: 7,1% (9,8 тыс. безработных женщин). 
Следом идет Мангистауская область: 6,9% (12,1 тыс. человек). 
Стоит отметить также Алматы (34,5 тыс. человек) и Западно-
Казахстанскую область (10 тыс. человек), где показатель 
составил 5,8% в каждом из регионов.

Наименьший уровень безработицы среди женщин был 
отмечен в Алматинской области (4,4%, или 15,7 тыс. без-
работных женщин), а также в Астане (4,5%, или 16,4 тыс. 
человек) и Восточно-Казахстанской области (4,5%, или 8,3 
тыс. человек).

В разрезе возрастов самый высокий уровень безработицы 
был зафиксирован среди женщин в возрасте от 35 до 44 лет: 
6,6%. Далее идут возрастные группы от 45 до 54 лет (6%) и 
от 55 до 64 лет (5,5%). Наименьший уровень безработицы 
наблюдался среди женщин в возрасте от 29 до 34 лет: 3,3%.

Стоит отметить, что в возрастной группе от 25 до 28 лет 
уровень безработицы среди женщин за год резко снизился: 
с 6,1% в 2023-м сразу до 3,5% в текущем году.

Finprom.kz

СТАГНИРУЮТ… 
СОЛЕНЫЕ ОГУРЧИКИ 
В РК уменьшается объем производства переработанных 
овощей и различных овощных консервов. По данным 
Бюро национальной статистики (БНС) АСПиР РК, за 
первые семь месяцев текущего года выпуск такой 
продукции сократился на 13,8%, составив 10,5 тыс. тонн 
– в 6 раз меньше, чем нужно внутреннему рынку страны.

За январь – июль 2024-го в Казахстане было реализовано 
66 тыс. тонн переработанных овощей и овощных консервов. 
Так как отечественное производство пока не способно 
обеспечить такой объем, потребности казахстанцев за-
крывает импорт.

Многолетние данные БНС показывают, что производство 
переработанных овощей в Казахстане имеет тенденцию 
к стагнации. Еще в 2018 году годовой объем производ-
ства различных овощных консервов, сушеных, резаных 
и мороженых овощей в стране превышал 26,6 тыс. тонн. 
За несколько лет этот показатель сократился на 20,6%, 
до 21,2 тыс. тонн. Судя по данным за первое полугодие, 
можно предположить, что по итогам 2024-го результаты 
работы в овощеперерабатывающей отрасли также будут 
скромными.

Импорт же, напротив, демонстрирует рост. Максимальный 
годовой объем ввезенных из-за границы консервирован-
ных овощей таможенная статистика зафиксировала в 2020 
году: 105,4 тыс. тонн. И это было связано исключительно 
с увеличением объема реализации на внутреннем рынке 
Казахстана. В 2021-м вместе с сокращением показателя 
реализации на рынке упал и импорт. С тех пор загранич-
ные поставщики ежегодно постепенно наращивают свои 
поставки. По итогам прошлого года в страну завезли 82,3 
тыс. тонн переработанных овощей, за январь – июль 2024-го 
– уже 59 тыс. тонн.

По отчетам информационно-аналитической системы 
«Талдау» БНС, за десять лет количество перерабатывающих 
овощи компаний выросло на 27,9%, до 55 предприятий. Но 
работали они в прошлом году не на полную мощность. Наи-
больший показатель (63,6%) использования среднегодовой 
производственной мощности был зафиксирован у компаний, 
занимающихся переработкой и консервацией картофеля. 

Мощности заводов, выпускающих томатные консервы, 
загружены почти на 55%. Это усредненный показатель, 
демонстрирующий нечто среднее среди предприятий, ко-
торые на самом деле некорректно сравнивать и усреднять.

Energyprom.kz

Роман ДЕНИСОВ, Алматы, 
фото с сайта radostovets.kz 

Талантливый организатор высшего об-
разования, Владимир Константинович 

был одним из создателей Алма-Атинского 
института народного хозяйства, первым 
деканом учетно-экономического фа-
культета АИНХ. Многие годы заведовал 
кафедрой бухгалтерского учета и анализа 
хозяйственной деятельности этого вуза. 

Будучи чутким и внимательным педаго-
гом, В. К. Радостовец внес значительный 

вклад в методику преподавания эко-
номических дисциплин, воспитал сотни 
экономистов, подготовил 52 кандидата 
экономических наук. Ему принадлежит 
авторство десятков учебников, учебных 
пособий для экономических высших и 
средних специальных учебных заведений, 
по которым занимались и продолжают за-
ниматься студенты – будущие бухгалтеры 
и аудиторы. Сотни публикаций, подготов-
ленных им и переведенных на казахский 
язык и языки других народов бывшего 
Союза, оказали огромную помощь спе-

циалистам-практикам и способствовали 
популяризации финансовой грамотно-
сти населения Казахстана. Его труды по 
теории и практике бухгалтерского учета 
сохраняют не только историческую, но и 
практическую ценность.

Он разработал соответствующую между-
народным бухгалтерским стандартам 
систему учета – не скопированную с 
зарубежных образцов, а соответствую-
щую реалиям казахстанской экономики. 
В. К. Радостовец участвовал в создании 
первого Налогового кодекса, системы 

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, 
фото пресс-службы акима Жанаозена

В текущем году по инициативе акима 
области Нурдаулета Килыбая был 

заложен фундамент нового завода 
в городе Жанаозене. Инвестиции в 
новый завод составят 17,3 млрд тенге. 
Его строительство в Жанаозене – это не 
просто инвестиции в инфраструктуру, 
это инвестиции в будущее и стабиль-
ность региона.

Для реализации проекта казахстан-
ская буровая компания KazPetroDrilling 
уже подписала соглашение с местными 
властями. Ежегодно на заводе планиру-
ют производить 51 тыс. тонн насосно-
компрессорных труб и 540 тыс. единиц 
насосных штанг.

Сооружение нового нефтесервисного 
предприятия по производству насос-
но-компрессорных труб и насосных 
штанг в Жанаозене поможет решить 
проблему безработицы и повысить 

эффективность местного производства 
оборудования, необходимого для до-
бычи в нефтяном городе.

Ответственность за строительство 
завода как заказчика лежит на ТОО «Ка-
скор Инжиниринг» – одном из ведущих 
машиностроительных предприятий 
Мангистауской области, выпускающем 
целую линейку нефтепромысловой и 
химической продукции, оборудование 
для нужд предприятий нефтегазовой 
отрасли. Планируется трудоустроить 
около 300 человек, большая часть из 
которых – жители Жанаозена. Они 
будут трудоустроены поэтапно, в те-
чение трех лет по мере прохождения 
обучения. 

Строительство завода ведется ак-
тивными темпами. В настоящее время 
начато строительство завода в про-
изводственной зоне №  1 города, на 
участке общей площадью 12 га. В ре-
зультате своевременного выполнения 
всех инфраструктурных поставок и 

Тимур РАЕВ, фото предоставлено 
организаторами

Ассоциация QazTech – альянс 
технологических компаний 

Казахстана, направленный на раз-
витие технологического сектора 
и поддержку инноваций. Альянс 
активно работает над привлечением 
внимания общества, бизнеса и госу-
дарства к технологической отрасли 
как важному элементу экономики 
наряду с промышленностью и сель-
ским хозяйством.

Одной из важных миссий QazTech 
является повышение осведомлен-
ности общества о развитии техно-
логического сектора Казахстана, его 
проблемах и значении для экономи-
ческого развития страны. Ассоциа-
ция стремится привлечь внимание 
профессиональных сообществ, насе-
ления и государственных органов к 
развитию технологического сектора 
как одного из ключевых элементов 
экономики наряду с промышленно-
стью, аграрным сектором и другими 
отраслями, отмечается в релизе 
организаторов. 

«Одна из основных задач QazTech 
заключается в создании условий для 
развития инноваций и защиты ин-
тересов технологических компаний. 
Это включает поддержку предпри-
нимателей и активное участие в 
разработке законодательных ини-
циатив. В эпоху цифровизации без-
опасность данных становится при-
оритетной, и нам важно не только 
внедрять современные технологии, 
но и наладить эффективное взаи-
модействие между государством, 
бизнесом и обществом», – отметил 
Евгений Питолин, сопредседатель 

комитета по информационной без-
опасности QazTech.

В целом о деятельности QazTech, 
альянса технологических компа-
ний, рассказал на встрече Нурлан 
Рахметов, управляющий директор 
по развитию и взаимодействию с 
государственными органами. 

«Наша главная цель – создать 
эффективный технологический 
рынок, который улучшит структуру 
казахстанской экономики и обе-
спечит долгосрочную динамику, – 
подчеркнул спикер. – Мы стремимся 
объединить технологический биз-
нес, науку и университеты, сделать 
регулирование умным и госполи-
тику эффективной, продвигая идею 
инновационного общества».

QazTech готова стать диалоговой 
площадкой, защищая и продвигая 
интересы сторон, способствуя про-
дажам и оказывая менторскую под-
держку, говорит господин Рахметов.

В свою очередь Екатерина Смыш-
ляева, депутат мажилиса, участво-
вавшая в диалоге, подчеркнула важ-
ность цифрового права. «С момента 
начала цифровизации в 2010 году 
было необходимо создать соответ-
ствующие законы, – считает она. – 
Мы видим, что цифровые законы 
требуют изменений из-за быстрого 
развития технологий. Это ставит 
перед законодательством задачу 
адаптироваться к новым трендам. 
Я активно участвую в обсуждении 
цифровых инициатив и считаю, 
что вовлечение профессиональных 
ассоциаций улучшит качество при-
нимаемых нормативных актов».

Государство сталкивается с вы-
зовами в области безопасности 
и активно развивает подход к 

Bugbounty-платформам, кото-
рые помогают улучшать защи-
ту информационных систем, от-
метила Екатерина Смышляева. 
«Важно создавать не только законы, 
но и практические механизмы. Циф-
ровизация охватывает все сферы 
жизни, и я стремлюсь сделать зако-
нодательство более гибким, чтобы 
оно могло адаптироваться к новым 
вызовам», – добавила Смышляева.

Полат Тохтахунов, заместитель 
генерального директора TSARKA 
Group, поделился результатами 
работы их Bugbounty-платформы. 
«За четыре года работы мы показа-
ли, что наша платформа зачастую 
дешевле стандартных решений и 
работает круглосуточно. У нас за-
регистрировано более 2000 белых 
хакеров. Мы уже собрали более 
полутора тысяч отчетов для го-
сударственных и коммерческих 
организаций и продолжаем раз-
вивать инициативу», – сообщил 
Тохтахунов.

Он подчеркнул, что Bugbounty – 
это не просто поиск уязвимостей, 
а мощный инструмент для свое-
временного выявления проблем, 
что помогает избежать финан-
совых и репутационных потерь. 
«Количество атак на информаци-
онные ресурсы постоянно растет, и 
важно осознать, что Bugbounty – это 
прежде всего помощник в укреп-
лении безопасности. Я надеюсь, 
что восприятие изменится и мы 
сможем привлечь больше ресурсов 
для обеспечения безопасности ин-
формационных систем», – заключил 
Полат Тохтахунов.

Екатерина Смышляева также вы-
делила ключевые аспекты работы 

над Цифровым кодексом Казах-
стана:

• Единый проект. Создание еди-
ного Цифрового кодекса, основан-
ного на кодификации всех законов 
в отрасли.

• Подход к созданию. Кодекс не 
заменяет существующие законы, а 
регулирует общие процессы.

• Обсуждение и сотрудничество. 
Активное обсуждение с ассоциа-
циями, экспертами и научными 
учреждениями.

• Метод открытого кода. Введе-
ние концепции открытого кода 
для обеспечения общественной 
экспертизы.

• Ожидание заключения прави-
тельства. Начало работы над про-
ектом после получения заключения 
правительства.

«Я приглашаю все заинтересо-
ванные стороны участвовать в 
обсуждении и развитии цифрового 
законодательства, чтобы создать 
надежную правовую основу для 
будущего», – заключила Смышляева.

В завершение Дмитрий Шапош-
ников, член управляющего совета 
комитета по информационной без-
опасности QazTech, Data Protection 
Officer, Freedom Holding, отметил: «В 
эпоху информационных угроз важно 
защищать большие объемы данных. 
Необходимо понимать законы и ис-
кать поддержку в этом направлении. 
Мы выделили три ключевых элемен-
та: процессы, люди и технологии. За 
каждым процессом и технологией 
должен стоять ответственный че-
ловек. Классификация активов по 
критичности позволит эффективно 
применять защитные меры. Также 
следует следить за качеством данных, 
в том числе обрабатываемых искус-
ственным интеллектом. Основная 
цель – создание 100% зарегистри-
рованных данных в организации», – 
подытожил Шапошников.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ШКОЛА

ОТ БЛАГОДАРНЫХ УЧЕНИКОВ – 
ИМЕННАЯ АУДИТОРИЯ
Учебную аудиторию, которая отныне носит имя профессора Владимира 
Константиновича Радостовца, на днях открыл президент Университета 
Нархоз Канат Кожахмет. Именная аудитория увековечила память 
о выдающемся ученом, внесшем значительный вклад в развитие 
экономической науки, его научном наследии.

налогового учета, разработал механизмы 
учета экономических процессов, которые 
протекали в производственных коллекти-
вах. Не будет преувеличением сказать, что 
и поныне многие бухгалтеры имеют его 
книги, в сложных ситуациях возвраща-
ются к ним и находят ответы на вопросы, 
с которыми сталкиваются предприятия в 
хозяйственной практике.

С его именем связаны становление и 
развитие казахстанского бухгалтерского 
учета и аудита. Владимира Константино-
вича по праву называют родоначальником 
казахстанского финансового аудита и 
бухгалтерского учета. Он принимал непо-
средственное участие в разработке первых 
казахстанских законов «О бухгалтерском 
учете и финансовой отчетности», «Об 
аудиторской деятельности в Республике 
Казахстан», Казахстанских стандартов 
бухгалтерского учета.

В. К. Радостовец на собственном приме-
ре показал, что бухгалтер – это почетная 
и значимая профессия, представители 

которой содействуют развитию крупного, 
среднего и малого бизнеса, формируют и 
создают национальное богатство Казах-
стана. Бухгалтер дает рекомендации, как 
эффективно использовать ресурсы с наи-
меньшими потерями, чтобы у предприя-
тия была прибыль, что крайне важно для 
успешного ведения бизнеса. Без хорошего 
бухгалтера не бывает хорошего бизнеса. 
«Любовь, музыка и бухгалтерский учет – 
вечны!» Эта крылатая фраза принадлежит 
именно ему.

Открытие аудитории имени В. К. Радо-
стовца инициировали его ученики, кото-
рые вышли из Нархоза и учились по его 
книгам. Большая когорта последователей, 
которых воспитал Владимир Константи-
нович, сейчас представлена во многих 
компаниях Казахстана и передает свои 
знания ученикам.

В память о видном общественном и 
научном деятеле, педагоге и наставнике 
молодежи в 1999 году его имя присвоено 
одной из улиц города Алматы.

АЛЬЯНС QAZTECH: 
РАЗВИТИЕ 
И БЕЗОПАСНОСТЬ
В Алматы по предложению QazTech обсуждены актуальные вопросы цифрового развития 
и безопасности в Казахстане, Цифровой кодекс, а также роль искусственного интеллекта 
в нашей жизни. Во встрече принимали участие профессионалы цифровой отрасли, 
представители госорганов, СМИ. 

В Жанаозене строят завод по производству насосно-
компрессорных труб.

АКЦЕНТ – 
НА ИНДУСТРИЮ

материалов, необходимых для строи-
тельства, работниками генерального 
подрядчика компании «М-СтройТранс» 
возведены КПП, столовая, общежитие 
на 150 человек, модульные здания 
для бытового обслуживания, а также 
полностью установлены опорные 
столбы завода.

«Подготовительные работы к строи-
тельству завода, сдаче инфраструктуры 
начались в апреле этого года. В насто-
ящее время две компании – «ASM» и 
«Отан-инжиниринг» – ведут подрядные 
работы на участке строительства. Наша 
обязанность – завершить работы в 
запланированный срок, поэтому стро-
ительство модульных зданий КПП, сто-
ловой, общежития и бытового обслужи-
вания уже закончено», – рассказал ру-
ководитель компании «М-СтройТранс» 
Женис Тукаев.

Для рабочих, укладывающих полы 
и устанавливающих каркасы в здании, 
созданы все условия. Некоторые из них 
живут на строительном объекте, а часть 
приезжает на работу из Жанаозена.

«Работа ведется в стабильном ре-
жиме. В рамках своих обязательств мы 
оказываем качественные услуги, пла-
нируем сдать строительство в срок. На 
строительной площадке технические 
машины возводят тяжелые стальные 
конструкции. За день одной бригаде 
удается установить десять железных 
столбов. Темпы работ увеличатся при 
полном укомплектовании согласно 
плану четырех бригад», – рассказывает 

прораб компании «Отан-инжиниринг» 
Ербол Копжасаров.

Руководство нацкомпании «Каз-
МунайГаз» говорит: «Каждый камень, 
заложенный в фундамент этого заво-
да, символизирует приверженность 
нефтяной компании развитию города. 
Этот проект – пример того, как стра-
тегические инвестиции могут транс-
формировать города, предоставляя 
им новые перспективы и уверенность 
в завтрашнем дне. Сегодня поставлена 
задача – сделать Жанаозен центром 
промышленного развития». 

Проект реализуется в рамках стра-
тегии замещения импортного обо-
рудования.

Строительство завода завершится 
к концу 2024 года, а производство 
запустят в 2025 году. Этот проект не 
только создаст новые рабочие места, 
но и увеличит поступления в местный 
бюджет, способствуя диверсификации 
экономики нашего региона. Необхо-
димо продолжить меры по развитию 
обрабатывающей промышленности и 
отечественного производства с упо-
ром на улучшение производственной 
эффективности.

Проект является лишь частью общего 
плана развития Мангистауской области, 
которая привлекла более 3,6 трлн тенге 
инвестиций в основной капитал за по-
следние пять лет. В ближайшие годы 
планируется запустить еще 14 инве-
стиционных проектов на общую сумму 
приблизительно 160,6 млрд тенге.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого полного 
одноэтапного тендера (6553-OD) на выполнение 

работ по разработке проектно-сметной 
документации, поставке и установке оборудования 
радиорелейного канала технологической сети связи 

на участках 206-217 км. МН КТК.
Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена на сайте КТК  
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Татьяна ЗЛАЯ, Костанай

В 2024 году на регион выделили в 2 
раза больше средств – свыше 3 млрд 

тенге. В 17 районах области был про-
веден скрининг, по результатам кото-
рого деньги распределят в основном 
на животноводство и растениеводство. 
Отдельной строкой в этом году стало 
создание производственных сельско-
хозяйственных кооперативов, которые 
могут относиться как к животноводству, 
так и к растениеводству.

В нашей стране личные подсобные 
хозяйства остаются одним из основных 
производителей животноводческой 
продукции. Так, по республике доля та-
ких хозяйств по производству мяса всех 
видов животных составляет 43%, молока 
– 62%, яиц – 17% (данные статистики на 
1 сентября 2024 года).

В Костанайской области на начало 
осени поголовье КРС в личных под-
собных хозяйствах составляет 170 тыс. 
голов, в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года рост составил на 
6,3%. Немало и лошадей – 62 тыс. голов. 
Однако здесь фиксируют снижение на 
16,6%. Мелкий рогатый скот – свыше 
250 тыс. голов, тут тоже снижение почти 
на 12%. Свиней насчитывается 46 тыс. 
голов, и здесь снижение почти на 18%. 
Птицы – 850 тыс. голов, снижение на 
10%.

За 8 месяцев т. г. в личных подсобных 
хозяйствах произведено 22 тыс. тонн 
мяса всех видов скота и птицы в живом 
весе, это на 3% меньше, чем годом ра-
нее. Молока произвели свыше 100 тыс. 
тонн (рост на 5%), яиц – 21,5 млн штук 
(рост на 3%).

«Одной из задач, поставленных гла-
вой государства перед правительством, 
является стимулирование кооперации 
личных подсобных хозяйств в произ-

водственные сельскохозяйственные 
кооперативы. Кооперация призвана 
способствовать успешному функци-
онированию сельскохозяйственных 
формирований, объединению мелких 
и средних хозяйств с целью совместной 
организации производства, хранения, 
переработки и сбыта произведенной 
продукции», – рассказал руководитель 
управления сельского хозяйства и зе-
мельных отношений области Ибрагим 
Бекмухамедов.

На сегодняшний день в области ра-
ботает 51 СПК, из них 15 заняты про-
изводством и реализацией молока, 36 
– выращиванием мясного КРС. СПК, 
занятые в молочной сфере, осущест-
вляют закуп, охлаждение, хранение и 
реализацию молока на перерабатыва-
ющие предприятия. 

«Отличие созданных СПК от частных 
закупщиков молока заключается в 
соб людении ветеринарно-санитарных 
требований и проведении первичного 
анализа качества молока», – пояснил 
глава ведомства.

С начала текущего года эти СПК за-
купили у населения чуть больше 10 
тыс. тонн молока, которое было сдано 
на переработку. По словам Ибрагима 
Бекмухамедова, в регионе ежегодно 
увеличивается закупочная цена молока, 
которая сегодня составляет 165 тенге за 
литр, что положительно сказывается 
на финансовом состоянии владельцев 
личных подсобных хозяйств. 

Кроме того, путем породного преоб-
разования маточного поголовья КРС с 
высокопродуктивными племенными 
быками-производителями для увели-
чения продуктивности скота функцио-
нируют 36 СПК. Им предоставляется 
возможность реализовывать бычков, 
полученных от племенных быков, на 
откормочные площадки и мясоперера-
батывающие предприятия по наиболее 
выгодной цене.

СПК имеют возможность участвовать 
в программах субсидирования, льготно-
го кредитования на равных условиях с 
остальными сельхозформированиями. 
Так, за один литр реализованного моло-
ка выплачиваются субсидии в размере 
20 тенге, на ведение селекционной и 
племенной работы за одну голову еже-
годно выплачивается 10 тыс. тенге, за 
реализацию на откормочные площадки 
и перерабатывающие предприятия – 200 
тенге за килограмм живого веса.

В целях улучшения благосостояния 
жителей сел и малых городов в Казах-
стане была введена программа «Ауыл 
аманаты». В Костанайской области она 
начала действовать с 2023 года и, по 
информации Бекмухамедова, показала 
положительные результаты. На ее реа-
лизацию в прошлом году было выделе-
но 1,6 млрд тенге, которые полностью 
освоены. 

«Выдано 279 микрокредитов и 
создано 293 рабочих места. Большую 
часть целевой аудитории заемщиков 
программы по итогам 2023 года со-
ставляют владельцы личных подсоб-
ных хозяйств, основная часть заявок 
которых пришлась на проекты в сфере 
животноводства – 247 (88,5% от общего 
числа). На сегодня досрочно погасили 
кредит 10 заемщиков, – приводит 
данные Бекмухамедов. – Возвратные 
(револьверные) средства также идут 
на финансирование проектов про-
граммы. За счет возвратных средств 
дополнительно профинансировано 10 
новых заемщиков, включая один СПК, 
на сумму 56,61 млн тенге. Из указанных 
10 заемщиков восемь ИП получили 
микрокредиты на проекты в сфере 
животноводства, один ИП – на проект в 
сфере кормопроизводства, один СПК – 
на проект в сфере кормопроизводства». 

В 2024 году на реализацию программы 
запланировано выделение 3 млрд 27 млн 
тенге. В рамках инициативы в 17 райо-

нах области был проведен скрининг, по 
итогам которого отобраны 163 сельских 
округа и малый город Тобыл для участия 
в программе. По результатам скрининга 
средства распределены по направлени-
ям животноводство, растениеводство, 
прочие проекты.

«Отдельным направлением креди-
тования программы «Ауыл аманаты» 
является создание производственных 
сельскохозяйственных кооперативов, 
которые могут относиться как к живот-
новодству, так и к растениеводству. Для 
этих целей запланировано выделение 25 
микрокредитов на сумму 620 млн тенге 
(75 рабочих мест). Из числа действующих 
51 СПК заявки для участия в программе 
«Ауыл аманаты» направили четыре СПК 
– на сумму 113 млн тенге. Также в рамках 
программы создано семь новых СПК на 
общую сумму 194 млн 830 тыс. тенге, из 
них один СПК полностью профинанси-
рован», – сказал глава управления.

Он назвал очевидные преимущества 
«Ауыл аманаты» для сельских жителей: 
доступность для широких слоев на-
селения, снижение числа безработных 
граждан и получателей АСП, приобще-
ние сельских жителей к предпринима-
тельству, улучшение социально-эконо-
мических показателей села.

«Для осуществления деятельности 
необходимо наличие площадей земли, 
не занятых хозяйствующими субъек-
тами. По этому вопросу управлением 
сельского хозяйства и земельных от-
ношений в текущем году был проведен 
анализ дефицита пастбищ по каждому 
сельскому населенному пункту, который 
составил 876 тыс. га. На сегодня акимата-
ми районов для восполнения дефицита 
пастбищных угодий заключены мемо-
рандумы и соглашения между акима-
тами сельских округов и сельхозтова-
ропроизводителями о безвозмездном 
предоставлении пастбищных угодий 
для выпаса скота сельского населения 

на площади 176 тыс. га. В двух районах 
произведено увеличение территории 
сельских населенных пунктов площа-
дью 2,4 тыс. га. В целях удовлетворения 
нужд населения в выпасе скота личного 
подворья зарезервированы земельные 
участки общей площадью 528 тыс. га. В 
Алтынсаринском, Денисовском, Жан-
гельдинском, Карабалыкском районах 
и городе Аркалыке акиматам сел и 
сельских округов в постоянное земле-
пользование предоставлены земельные 
участки площадью 54,7 тыс. га», – до-
бавил Ибрагим Бекмухамедов.

По результатам принятых мер в неко-
торых селах возник профицит пастбищ, 
в то же время в остальных селах еще 
сохраняется дефицит общей площадью 
400 тыс. га. Для дальнейшего снижения 
дефицита планируется предоставление 
в постоянное землепользование акима-
там сел и сельских округов 8 тыс. га, уве-
личение границ населенных пунктов на 
18,6 тыс. га, резервирование земельных 
участков, общей площадью 0,3 тыс. га.

По оставшемуся дефициту пастбищ 
площадью 373,1 тыс. га будут заключе-
ны соответствующие меморандумы и 
соглашения. В настоящее время на селе 
путем объединения личных подсобных 
хозяйств уже созданы сельскохозяй-
ственные кооперативы.

«Для обеспечения их землей 15 мая 
2024 года в Правила организации и про-
ведения конкурса по предоставлению 
права временного возмездного земле-
пользования (аренды) для ведения кре-
стьянского или фермерского хозяйства, 
сельскохозяйственного производства 
внесены изменения, согласно кото-
рым при подведении итогов конкурса 
сельскохозяйственным кооперативам 
дополнительно предоставляется 5 
баллов. Работа по стимулированию 
личных подсобных хозяйств в сельских 
населенных пунктах будет продолжена», 
– подытожил Ибрагим Бекмухамедов.

«УВИДЕЛИ» 
УЛИЦЫ АСФАЛЬТ
В городах и селах Павлодарской области 
благоустраиваются дороги, немалое 
число которых прежде не знали твердого 
покрытия.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото из архива акимата Павлодара

В начале года на аппаратном совещании акимата области 
была поставлена задача отремонтировать в Павлодаре, 

Экибастузе и Аксу 95 км дорог. Называлось немало проектов 
и по сельской местности. Всего запланировали 40 проектов 
по реконструкции трасс. Выделено 28 млрд тенге. Латать и 
менять асфальт будут в трех городах и в некоторых селах 
региона. На обновление асфальта в Павлодаре, Экибастузе 
и Аксу предусмотрено 3,5 млрд тенге. 

Относительно областного центра текущий ремонт запла-
нирован на 80 тыс. кв. м дорог, внутриквартальных проездов 
и автомобильных парковок. Эти работы городские власти 
начали с конца марта и уже заканчивают в намеченном 
объеме. Более того, на 28 улицах Павлодара в этом году по-
явятся новые тротуары общей протяженностью 22 км. Здесь 
следует сказать, что в 2022–2023 годах в областном центре 
обустроили 40 км тротуаров на улицах, где их никогда не 
было или они находились в плохом состоянии.

Это, к слову, касается не только пешеходных дорожек. 
По словам акима Павлодара Хасара Хабылбекова, на ряде 
улиц частного сектора выполнена укладка асфальтового 
покрытия, ранее такие работы там не проводились.

Есть у дорожников областного центра и еще одна, как 
говорили прежде, трудовая победа: они завершили рабо-
ты по текущему ремонту автодороги Жібек жолы. Прежде 
она, хотя и находится в городской черте, носила название 
«Большая объездная» и являлась основной для движения 
грузового автотранспорта, в том числе транзитного, также 
эта автодорога связывает областной центр с рядом про-
мышленных предприятий и садоводств.

В связи с высокой интенсивностью движения по ней тя-
желой техники износ дорожного полотна происходит здесь 
значительно быстрее, чем на городских улицах. Поэтому ее и 
взялись приводить в порядок. Более того, по рекомендации 
Центра дорожных активов при ремонте Жібек жолы была 
применена особая конструкция дорожного полотна. То есть 
в два слоя крупнозернистого и мелкозернистого асфальта, 
что позволило повысить прочность покрытия. Протяжен-
ность восстановленного полотна – от улицы Ломова до 
аэропортовского кольца – составляет 6,8 км. 

Если говорить о дорогах области, то в текущем году за-
планирована реализация пяти проектов (протяженность 
49 км) на общую сумму 2 млрд 300 млн тенге. По районным 
автодорогам планируется провести ремонтные работы 
по 14 проектам (протяженность 165 км) на общую сумму 
7 млрд тенге, сообщил в одном из интервью руководитель 
управления пассажирского транспорта и автомобильных 
дорог области Канат Кашкиров.

Так что программа «Сильные регионы – драйвер развития 
страны» планомерно воплощается в Павлодарской области 
по нескольким направлениям.
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото Центра общественных коммуникаций

Форум был организован и под-
держан Международной гиль-

дией сыроделов, Франция (Guild 
Internationale des Fromagers), а 
также президентом Казахстанской 
гильдии сыроделов, руководителем 
фермы «Жеті лақ» Александрой 
Григоловой.

Впервые на площадке междуна-
родного форума экспертов молоч-
ной индустрии основной акцент 
был сделан на молочную про-
дукцию глубокой переработки в 
Центрально-Азиатском регионе. 
Как известно, сырный рынок Ка-
захстана в большей степени занят 
сыром из России и Беларуси. Но как 
быть местным производителям? 
Как конкурировать на этом рынке? 
Какой ассортимент представить по-
требителю? Как минимизировать 
издержки, используя новые тех-
нологии производства молочных 
продуктов? Какое оборудование 
подобрать для модернизации или 
запуска новых производств? Как 
скорректировать процессы для 
получения максимальной произ-
водительности и прибыли? Эти и 
многие другие вопросы не остались 
без ответов. 

В течение двух дней лучшие 
эксперты, технологи и ученые из 
16 стран мира, в числе которых 
Франция, Нидерланды, Италия, 
Россия, делились своим опытом и 
рассказывали о новых технологиях 
в производстве функциональных 
молочных продуктов, мороженого 
и сыра. Экспертами на форуме 
выступили известные фромажеры 
из Франции, а гости привезли 380 

образцов сыра из Италии, Дании, 
Алжира, Казахстана, Кыргызстана, 
Нидерландов, Узбекистана, России 
и Беларуси.

Основная цель форума экспер-
тов молочной индустрии – стать 
мостом между производителями 
сыров и молочных продуктов и 
специалистами отрасли, которые 
«знают, как это сделать». «Сырная» 
площадка в Актау объединила 
молочных технологов, произво-
дителей оборудования, поставщи-
ков и разработчиков заквасочных 
культур и компонентов, ученых, 
фромажеров, маркетологов и 
представителей госструктур. Все 
участники заверили, что за два дня 
форума представилась отличная 
возможность закрыть свои произ-
водственные и бизнес-вопросы, а 
также расширить профессиональ-
ное мировоззрение.

«После участия в международ-
ном конкурсе сыров Le Mondial du 
fromage 2023 во Франции, где мы 
завоевали серебряную и бронзовую 
медали за авторские сыры, я поняла, 
что могу стать тем локомотивом, 
который сможет повести за собой 
производителей небольших объ-
емов подобной продукции. Основ-
ная цель проведения форума – при-
влечь французские технологии и 
экспертов в Казахстан», – отметила 
организатор форума президент 
Казахстанской гильдии сыроделов 
Александра Григолова.

В рамках форума прошел самый 
масштабный на просторах СНГ 
международный конкурс сыров 
Cheese Open 2024. В нем приняли 
участие производители сыра из 
стран Центральной Азии, из России, 
Индии, Ирана и других стран мира. 
Это ежегодная и престижная пре-
мия для профессионалов молочной 

отрасли, организованная при под-
держке Международной гильдии 
сыроделов в лице ее президента 
господина Ролана Бартелеми. Сре-
ди гостей из Франции на конкурсе 
присутствовал Лоран Дюбуа, член 
гильдии, владелец четырех сырных 
магазинов в Париже. 

Конкурс призван дать импульс 
развитию молочной промыш-
ленности, обратить внимание 
государств и инвесторов на дина-
мично развивающийся рынок, его 
экспертный потенциал и возмож-
ности для импортозамещения. Он 
проходил в два этапа. В первый 
день из всех представленных 380 
образцов было выбрано 10 лучших 
сыров, которые получили золотые, 
серебряные и бронзовые медали.

А во второй день выбирали по-
бедителей в различных категори-
ях, а также обладателя Гран-при. 
Кроме того, на конкурсе выбрали 
и «Лучший сыр Казахстана – 2024». 
Почетного звания «Лучший сыр 
Казахстана» была удостоена про-
дукция мастера сыроварения из 
области Абай Республики Казахстан 
Екатерина Паязитова. 

Стоит отметить, что в сентябре 
2023 года на международном кон-
курсе Le Mondial du fromage в городе 
Тур среди тысяч конкурирующих 
изделий ее сыр Mulatto получил 
серебряную медаль, а виды Patisson 
и Amorelli – бронзовые медали. 
Она также получила признание на 
мировом уровне, став почетным 
членом сырной гильдии. Этот ста-
тус открывает новые горизонты 

для мастеров ремесленного про-
изводства сыров и способствует 
популяризации этого направления. 
Следующая цель Екатерины – рас-
ширение собственного сырного 
цеха и активное развитие сырова-
рения в области Абай. 

«На конкурсе Le Mondial du 
fromage, который прошел в про-
шлом году, мы высоко оценили ка-
захские сыры, которые заслуженно 
получили свои медали. Среди по-
рядка шести тысяч профессионалов 
гости из Казахстана продемонстри-
ровали богатство края и ценность 
производимой продукции. Сегодня 
мы уже успели увидеть сыры, 
которые продолжают традицию 
качества. Мы хотим показать всему 
миру качество производимых в 
Казахстане сыров», – сказал Ролан 
Бартелеме, президент Междуна-
родной гильдии сыроделов.

Сыр «Аппенцеллер», произве-
денный в одной из новгородских 
сыроварен «Тимофеевъ», признали 
чемпионом на международном 
конкурсе сыров Cheese Open 2024. 
Эксперты из трех стран – Франции, 
Нидерландов и России – назвали 
новгородский сыр лучшим среди 
380 образцов. 

По итогам престижного конкурса 
Cheese Open 2024 десять лучших 
сыров получили путевку на участие 
в чемпионате мира Mondial du 
Fromage 2025.

Стоит отметить, что впервые 
в истории профессиональных 
рейтинговых мероприятий была 
введена категория «Сыры про-
мышленного изготовления», где 
крупные молочные производители 
смогли принять участие и получить 
качественную оценку своей про-
дукции от компетентного между-
народного жюри из Франции, Ни-
дерландов, Италии, Сербии, России 
и Казахстана. 

В рамках форума состоялась 
также экспозиция компаний: про-
изводителей сыров и молочных 
продуктов, поставщиков техниче-
ских и технологических решений 
для молочной промышленности. 
Все сыры, заявленные на конкурс, 
приняли участие в презентации 
отраслевой инсталляции «Самый 
длинный сырный стол» с офици-
альной регистрацией отраслевого 
рекорда в Казахстанском информа-
ционно-энциклопедическом спра-
вочнике (КИнЭС). Всем участникам 
выданы официальные сертификаты 
об участии в установке рекорда.

АУЫЛ АМАНАТЫ

РОСТ ФИНАНСИРОВАНИЯ, РАСШИРЕНИЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

СКАЖИТЕ: «СЫР!»
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ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

В Павлодаре запустили две новинки 
пассажирского транспорта: на маршру-

тах появились два трамвая с с логотипом 
службы «109». Помимо логотипа на вагоны 
нанесли короткий номер и названия акка-
унтов в Instagram и Telegram.

Как рассказал в прессе директор единого 
контакт-центра Абзал Кабдраш, операторы 
консультируют жителей региона в режиме 
24/7.

– Служба 109 работает по всей области. В 
сутки к нам поступает до 800 звонков. И об-
ращения принимаем разные: коммуналь-
ные повреждения, плановые отключения 
на сетях, по линии ЖКХ, здравоохранения, 
образования, предпринимательства, со-
циальной защиты, – перечислил Абзал 
Кабдраш.

То есть через электронную сеть люди 
пытаются решить свои вопросы. Поэтому 
акимат области для популяризации единого 
контакт-центра решил нанести информа-
цию о нем на трамвайные вагоны, которые 
периодически меняют свои маршруты, 
чтобы большее число граждан знало, куда 
и как обратиться, если что-то надо выяснить. 

И это еще не все новинки цифровизации. 
По озвученной информации, в областном 
управлении цифровых технологий раз-
рабатывают интерактивную тепловую 

карту кризисных точек. На ней автомати-
чески будут выводиться зоны с домами 
и социальными объектами, где возникли 
неисправности в системе коммунальной 
инфраструктуры – водоснабжении, ото-
плении, электроснабжении.

– В случае обращения любого горожани-
на операторы службы 109, предоставив всю 
информацию, смогут определить пример-
ный срок устранения аварии, – уточнил на 
недавнем аппаратном совещании акимата 
области руководитель управления Агыбай 
Амирин.

После чего аким региона Асаин Байханов 
поручил до 1 ноября запустить интерактив-
ную аварийную карту по микрорайонам 
Павлодара. По его словам, необходимо 
уделять особое внимание эффективному 
обслуживанию людей. И при отсутствии в 
домах, к примеру, света, воды, тепла, и при 
коммунальной аварии служба 109 должна 
в первую очередь получать сообщение о 
таком ЧП и дать людям четкую информацию.

В акимате подчеркивают, что важно 
интегрировать все диспетчерские служ-
бы коммунальных предприятий города 
в единый call-центр. Операторы службы 
109 должны ответить на три вопроса об-
ратившегося: есть ли проблема, приступили 
ли к ее устранению, когда тепло или вода 
появятся. То есть благодаря электронике 
должна обеспечиваться обратная связь.

Мария ЗАДОРОЖНАЯ, фото DKNews

Время от времени в медиапро-
странстве страны активизируется 

тема подросткового суицида на почве 
компьютерной увлеченности. Здесь и 
агрессивные игры-стрелялки, которые 
стирают грань между жизнью и смертью, 
создают иллюзию бессмертия, а также 
«депрессивно-суицидальные» паблики 
и группы. 

Главный вопрос – как противостоять 
интернет-зависимости и уберечься от 
деструктивного контента в сети? Евге-
ний Питолин, эксперт по кибербезопас-
ности, ИТ и маркетингу, сопредседатель 
комитета по ИБ QazTech, рассказал из-
данию «Деловой Казахстан» о мерах за-
щиты детей от опасного влияния в сети.

– Евгений, насколько ситуация с 
воздействием интернет-контента на 
детей и подростков действительно 
серьезна?

– Это очень серьезная тема. Раньше 
компьютер в доме для детей воспри-
нимался как нечто волшебное. И мы 
сами не заметили, как все развилось 
так быстро, что мы за этим не успели. 
Не успели осознать то, что интернет – 
такая же улица. И в ней есть правила, 
о которых надо знать. Причем всем. И 
взрослым, и детям. 

Очень легко спустить всех собак на 
игры или соцсети. Да, они играют свою 
роль, в том числе и негативную. Когда у 
каждого второго в стране есть хотя бы 
одна история, где из-за несоблюдения 
простых, базовых правил цифровой 
гигиены мы столкнулись с мошенни-
ками, шантажистами и просто плохими 
людьми. Абсолютное отсутствие крити-
ческого мышления – чему мы можем 
научить своих детей? 

Проблема намного глубже, чем кажет-
ся. Пока мы очень плохо осознаем всю 
серьезность ситуации, параллельно с 
этим существуют «депрессивно-суи-
цидальные» паблики и группы в соци-
альных сетях, которые могут усиливать 
негативные эмоции у подростков. В 
таких сообществах молодежь находит 
поддержку, но часто в искаженном виде, 
что может приводить к ухудшению пси-
хоэмоционального состояния. Важно, 
чтобы общество осознало серьезность 
этой проблемы и начало открыто ее 
обсуждать. Поддержка со стороны роди-
телей, учителей и специалистов имеет 

решающее значение для формирования 
здоровой атмосферы и предотвращения 
трагедий. Это общая проблема! 

Разработка программ профилактики 
и поддержки, направленных на по-
мощь молодежи в умении справляться 
с эмоциональными трудностями, также 
необходимая мера. Открытые диалоги 
о психическом здоровье могут помочь 
подросткам почувствовать себя менее 
одинокими и более защищенными.

– Существует ли связь между ки-
бербезопасностью и подростковым 
суицидом? Как они взаимосвязаны?

– Мы очень давно говорим про ки-
бербуллинг, опасный контент, нехватку 
знаний о цифровой гигиене. Но эти 
слова начали употребляться чаще только 
после трагических случаев. Почему? 
Кибербуллинг – одна из основных угроз 
для подростков в интернете. Жертвы ки-
бербуллинга часто испытывают сильный 
стресс, тревогу и депрессию. Оскорбле-
ния, запугивание и распространение 
ложной информации могут привести к 
снижению самооценки и чувству изо-
ляции мыслей и действий. 

Подростки могут легко наткнуться 
на деструктивные группы и паблики, 
которые пропагандируют суицидальные 
мысли или предлагают способы само-
убийства. Такие сообщества могут соз-
давать иллюзию поддержки, но на самом 
деле усугубляют психоэмоциональное 
состояние и способствуют негативному 
мышлению. 

Недостаток информации о кибербезо-
пасности мешает подросткам осознавать 
риски, связанные с интернетом. Они мо-
гут не знать, как блокировать агрессоров, 

как сообщать о травле или как находить 
безопасные онлайн-пространства. Эта 
неосведомленность увеличивает уязви-
мость и может привести к серьезным по-
следствиям для психического здоровья.

– Можно ли в эпоху всеобщего ин-
тернета обезопасить ребенка (под-
ростка) от деструктивного влияния 
в сети? Каким образом это сделать?

– В любой проблеме с детьми решение 
требует активного участия родителей и 
взрослых. Интернет не зло сам по себе, 
как и уличная среда, где тоже происходят 
негативные ситуации. 

Вместо того чтобы полностью изо-
лировать детей от интернета, важно 
обучать их безопасному поведению в 
онлайн-пространстве. Постоянные раз-
говоры и открытое общение помогут 
создать доверительную атмосферу, в ко-
торой подростки будут готовы делиться 
своими переживаниями. Так родители 
смогут вовремя заметить и предотвра-
тить возможные проблемы, что в итоге 
позволит значительно снизить риск 
деструктивного влияния интернета на 
их психоэмоциональное состояние.

– Как правильно решать проблему 
безопасности и суицидов на государ-
ственном уровне? Например, время 
от времени предлагают запретить 
TikTok. Будет ли это решением?

– Запрет чего-либо, как правило, 
всегда не эффективное решение. Вместо 
того чтобы решать проблему, это может 
лишь привести к появлению новых плат-
форм и источников угроз. Вопрос не в 
том, как запретить, а в том, как создать 
безопасную среду для подростков в 
интернете. Вместо запретов важнее со-
средоточиться на поддержании теплой 
и доверительной связи с детьми. 

Открытые разговоры о том, что проис-
ходит в их жизни, помогут подросткам 
чувствовать себя защищенными и ус-
лышанными. Это позволит им делиться 
своими переживаниями и проблемами, 
связанными с интернетом. 

Важно также, чтобы родители, педаго-
ги и общество в целом постоянно совер-
шенствовали свои знания о цифровом 
мире. Понимание актуальных рисков 
и возможностей интернета поможет 
взрослым лучше поддерживать под-
ростков и вовремя замечать тревожные 
сигналы. Таким образом, создание безо-
пасной онлайн-среды требует комплекс-
ного подхода, основанного на открытом 
общении и постоянном обучении, а не 
на запретах.

Алексей НАЗАРОВ, Алматы, фото из личного 
архива Нурлыбека АХМЕШОВА

Он – бывший госслужащий, из-
учал экономику бизнеса в КазНУ 

имени аль-Фараби, начинал работать 
IТ-специалистом, имея образование 
Алматинского колледжа связи. Нурлы-
бек рассказывает, что в один из летних 
вечеров он попал в неприятную ситуа-
цию, которая могла стоить ему жизни. Во 
время ужина у него случился отек Квинке 
из -за испорченных ингредиентов в 
пище. Аллергия на плесень мгновенно 
вызвала отек гортани. Все происходило 
настолько стремительно, что ситуация 
становилась критической. 

Не дожидаясь приезда скорой, Нурлы-
бек отправился своим ходом в больницу. 
Но в приемном покое его, несмотря на 
критическое состояние, отказывались 
принимать. Именно потому, что он до-
бирался своим ходом, а не на скорой. 
Согласно правилам врач в период де-
журства должен зафиксировать прием 
пациента. Иначе ему не зачтутся чело-
веко-часы в ночное время. 

В итоге ему оказали первую помощь. 
Но в тот момент он задался вопросом, а 
успеет ли рядовой гражданин получить 
экстренную помощь в подобных ситу-
ациях? И он принял твердое решение, 
что эту проблему необходимо решать. 

Нурлыбек начал заниматься само-
образованием, окончил курсы по про-
граммированию и разработал свой 
проект, суть которого в том, что скорую 
помощь можно вызвать в три клика за 
счет мобильного приложения. 

– Отрадно, что в Казахстане есть еGov и 
большинство услуг оцифровано. Но пока 

нет взаимосвязи между еGov и службой 
скорой помощи. То есть между различ-
ными системами. Данные заполняются, 
но никуда не отгружаются, – рассуждает 
Нурлыбек. – Каждый из нас наверняка 
хотя бы раз в жизни вызывал скорую. 
Мы знаем, что нам выдают сигнальный 
лист, с которым вы идете на прием в 
поликлинику. Но если вся эта инфор-
мация будет оцифрована и находиться 
под рукой в мобильном приложении, 
то будет намного надежнее. В поликли-
нике на приеме врачи также заполняют 
историю болезни в компьютере, но эта 
информация уже должна быть перед его 
глазами. И доктор будет видеть пред-
варительный диагноз. 

По словам Нурлыбека, многие медики 
до сих пор заполняют карты, тратя на это 
дорогостоящее время. Преимущество же 
его стартапа в том, что с помощью ИИ 
замещаются диспетчерская и регистра-
тура. Человеку не надо звонить и объ-
яснять, что его беспокоит. В мобильном 
приложении доступен перечень более 70 
болезней, утвержденных постановле-
нием правительства. А если у человека 
болит голова, то открывается список 
болезней, связанных с этим органом. Он 
выбирает из этого перечня свой симптом 
болезни. За счет алгоритма искусствен-
ный интеллект определяет ближайшую 
и свободную карету скорой. Кроме того, 
пациент может видеть маршрут ее пере-
движения. Если человек поехал в боль-
ницу своим ходом, по дороге он может 
оставить заявку. Ему не надо приходить 
в регистратуру и спрашивать, как пройти 
к терапевту или хирургу. На мобильном 
телефоне сразу выходит информация о 
том, что его ждут в таком-то кабинете.

Мобильное приложение предна-
значено для фельдшеров, обычных 
пользователей скорой помощи, адми-
нистративных служащих. Причем для 
каждой категории пользователей – своя 
панель. Благодаря этой системе управ-
ление общественного здравоохранения 
Алматы может также поощрять добро-
совестных сотрудников. По большому 
счету, мобильное приложение направ-
лено на то, чтобы сэкономить большие 
суммы бюджетных средств, которые вы-
деляются на тендеры по обслуживанию 
диспетчерских служб. 

Их можно сэкономить и перенапра-
вить на поощрение врачей, повышение 
статуса фельдшера скорой помощи. 
Нурлыбек напомнил, как аким Алматы 
во время пандемии говорил о том, что 
скорая приезжает позже, чем доставка 
пиццы. 

Программист справедливо отметил, 
что человек не может работать больше 
восьми часов, а в сутках 24 часа, соот-
ветственно, люди работают в три смены. 
Можете представить, сколько человеко-
часов сократится? Помимо того что у ИИ 
нет обеда, перекуров, ему не надо идти 
в трудовой отпуск, он не болеет, за него 
не надо платить ОСМС… 

Отвечая на вопрос о том, на какой 
стадии находится стартап, Нурлыбек 
говорит, что первые два года он не 
мог запустить проект из-за отсутствия 
нормативно-правовых документов. 
Согласно приказу Минздрава звонки в 
скорую помощь принимались только со 
стационарного или мобильного телефо-
на. А его стартап является мобильным 
приложением. После двух лет ожидания 
вышел приказ министерства, позво-

Татьяна ЗЛАЯ

Проект в пилотном режиме запущен 
Министерством цифрового развития, 

инноваций и аэрокосмической промыш-
ленности Казахстана, АО «Национальные 
информационные технологии» совмест-
но с компанией Samsung Electronics 
Central Eurasia.

Как сообщили в пресс-службе Мини-
стерства цифрового развития, цифровое 
удостоверение личности в Samsung 
Wallet – это удобный и безопасный спо-
соб хранения личных данных. Граждане 
могут мгновенно предъявлять свои доку-
менты в цифровом формате, не опасаясь 
потери или кражи физических носителей. 
Все данные защищены многоуровневой 
системой безопасности, что обеспечивает 
надежную защиту личной информации.

Функция доступна для пользователей 
смартфонов этой компании, у которых 

установлено приложение eGov Mobile. 
Для добавления документов пользо-
вателю необходимо авторизоваться 
в приложении eGov Mobile, перейти 
в сервис «Цифровые документы», от-
крыть цифровой документ «Удостове-
рение личности» и нажать на кнопку 
«Добавить в кошелек Samsung Wallet», 
ознакомиться с соглашением об обра-
ботке персональных данных, дать свое 
согласие на их обработку и подписать 
его посредством ЭЦП.

Срок действия, отображаемый в раз-
деле деталей цифрового удостоверения, 
будет совпадать со сроком, указанным на 
физическом удостоверении гражданина. 
Если с течением времени информация в 
удостоверении изменится, то пользова-
тель может удалить текущее цифровое 
удостоверение и затем добавить его за-
ново для обновления при перевыпуске 
физического удостоверения.

НЕСКОРЫЙ ПУТЬ 
СТАРТАПА 
ДЛЯ СКОРОЙ
КАК ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
IT-РАЗРАБОТКИ СПОТЫКАЮТСЯ 
О БЮРОКРАТИЧЕСКИЕ БАРЬЕРЫ
Испытано на себе – именно так можно сказать о стартапе «Online103», который возник благодаря 
жизненной ситуации основателя проекта Нурлыбека Ахмешова. Его приложение позволяет вызвать 
скорую помощь в три клика в мобильном приложении. Но…

ляющий скорой помощи принимать 
альтернативные звонки. 

Кроме того, он получил одобрение на 
запуск пилотного проекта. Но на местах 
– в Алматы и Шымкенте – столкнулся с 
бюрократией. Он писал письма в аки-
маты, в ответ приходили отписки. К 
примеру, в Алматы он просил две кареты 
скорой помощи. Это четыре выезда в 
день в разное время суток, чтобы понять 
потребность. Он готов был оплатить все 
расходы на ГСМ...

На протяжении трех лет он написал 
много писем в управление обществен-
ного здравоохранения Алматы, через 
приемную президента, через е-Otinish. 
Отвечая на вопрос о том, оказывало ли 
ему содействие управление цифровиза-
ции городского акимата, он отметил, что 
в течение двух лет они перенаправляли 
его письма в соответствующее управ-
ление. Но итога нет. Таким образом, 
чиновники пишут друг другу письма, 
но от этого круговорота бумаги дело не 
двигается. 

Мой собеседник напомнил о ны-
нешнем послании президента, где Ка-
сым-Жомарт Токаев сказал, что много 
средств выделяется на цифровизацию 
в медицине, но пока результаты неуте-
шительны. Президент говорил также о 
том, что здравоохранению необходима 
единая цифровая база, широкое вне-
дрение ИИ, нужно вести четкий учет по 
всем статьям. Примером для Казахстана 
могут служить ОАЭ, которые сменили не-
фтедобывающий курс своей экономики 
в сторону IТ-сферы и искусственного 
интеллекта.

Но в этой истории есть и позитивный 
момент. Подавая заявки на различные 
программы акселерации, Нурлыбек 
прошел отбор по программе Go abroad 
Silicon vallery в Nazarbayev University на 
топовую акселерацию в Кремниевой до-
лине. Отбор проводят международные 
трекеры. 

Пока же участники проходят обучение 
в онлайн-формате. Международные 
эксперты оценивают проект с разных 
сторон, а также его перспективу. В любом 
случае на международном уровне есть 
конкуренция, но у них другая траекто-
рия, другой путь. 

– Возможно, у них какие -то моменты 
лучше, что-то лучше у меня, – говорит 
Нурлыбек. – Но у меня есть свой «секрет-
ный соус», которого нет у них. 

Программа акселерации позволит 
пройти обучение, протестировать про-

ект, провести исследование в лабора-
тории Стэнфордского университета. 
Кроме того, международные специали-
сты помогают отточить все навыки. «В 
итоге ты получаешь нетворкинг, знания, 
рост, наставничество, тебя правильно 
направляют по нужной стезе помимо 
маркетинга», – отмечает программист. 

Нурлыбек решил, что будет одним из 
первых резидентов алматинского хаба 
IT и креативной индустрии The Foundry, 
который недавно открылся и имеет со-
циальный аспект. 

– Я призываю поддержать его, по-
тому что у нас много стартаперов, ко-
торые бьются через стену бюрократии, 
околачивают двери и даже не могут 
получить возможности пройти отбор. 
У многих из них золотые мозги, но 
они не знают, как правильно препод-
нести свое изобретение. Акселератор 
для этого и нужен, чтобы именно наше 
подрастающее поколение через The 
Foundry смогло добиться результатов, 
и для этого не надо лететь через океан 
в США, – добавляет он. 

Как отметил идейный вдохновитель 
и руководитель The Foundry Исатай 
Жахангер, здесь будут базироваться 
два масштабных проекта: хаб IT-
технологий и креативной индустрии, 
а также Венчурный дом. Немаловажно, 
что партнерами алматинского хаба 
будут известные международные плат-
формы и компании, осуществляющие 
акселерацию стартапов. 

– Это мировые топовые акселераторы, 
инвесторами которых являются веду-
щие пенсионные, инвестиционные фон-
ды, семейные офисы и мировые банки. 
Именно эти акселераторы помогут вы-
двинуть Алматы в ряд IT-столиц. Потому 
что на их программы и ради их бренда в 
The Foundry будут прилетать креаторы и 
инноваторы из других стран, – делится 
своими планами Исатай Жахангер. 

По его словам, на этой площадке мож-
но создать рабочую группу совместно с 
представителями госорганов. 

– Чтобы у нас были не только ком-
мерческие, но и социальные стартапы, 
которые внесут инновационную струю 
в развитие государства. Я считаю, что 
The Foundry может стать диалоговой 
площадкой между государством, ин-
весторами и стартаперами. Мы можем 
быть тем провайдером, который все 
это объединяет и обеспечивает диалог 
между тремя сторонами, – заключает 
Исатай.

СПРАШИВАЙТЕ – И ПОЛУЧИТЕ ОТВЕТЫ
IT-технологии делают акцент на малых проблемах населения.

ЦИФРОВОЕ. ВСЕГДА ПОД РУКОЙ 
У казахстанцев появилась возможность размещать цифровую 
версию удостоверения личности из eGov Mobile в электронный 
кошелек Samsung Wallet.

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

Эксперт рассказал, 
как защитить детей 
от кибербуллинга.

УЙТИ ОТ ХАЛАТНОСТИ И ТРАГЕДИЙ
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СОТРУДНИЧЕСТВО

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ

Он участвовал в 6-м Всемирном 
медиасаммите, который про-

ходил с 12 по 17 октября в Пекине 
и Урумчи. Начиная с 2001 года 
Коржумбаев неоднократно посе-
щал Синьцзян, который граничит с 
Казахстаном, и побывал во многих 
местах этого автономного района, 
включая города Кашгар, Корла и 
Карамай.

«Мы приезжали в Синьцзян, когда 
интернет был еще не развит, а го-
род Урумчи был не такой большой. 
Сейчас я здесь вижу очень много 
новых зданий, торговых центров и 
прекрасных дорог. Можно сказать, 
что регион сейчас бурно развива-
ется, при этом каждый город имеет 
свои уникальные особенности», – 
сказал он.

«В городах Хоргос и Алашанькоу я 
также наблюдал мощное развитие. 
Через них проходят пути для до-
ставки грузов из Китая в Европу и из 
Европы в Китай, затрагивая террито-
рию Казахстана, что дает толчок раз-

витию сотрудничества между наши-
ми странами в рамках инициативы 
«Пояс и путь», – добавил он во время 
посещения компании CHN Energy, 
делясь своими впечатлениями по 
поводу развития Синьцзяна в сфере 
зеленой энергии. – Самое главное, 
что здесь присутствуют развитие и 
современные технологии». 

По его словам, благодаря эко-
логически чистой энергии дается 
толчок развитию всех отраслей, 
включая сельское хозяйство и про-
мышленность.

Говоря о теме 6-го Всемирного 
медиасаммита «Искусственный 
интеллект и преобразования СМИ», 
Коржумбаев отметил, что сейчас это 
очень актуальный вопрос и необхо-
димо обеспечить, чтобы искусствен-
ный интеллект был использован во 
благо людей, а не против них.

«Я согласен с тем, что именно в 
Синьцзяне в этом году проходит 
Всемирный медиасаммит. У многих 
наших коллег появилась возмож-

ность впервые посетить Синьцзян, 
среди них есть и представители 
западных СМИ, которые, возможно, 
не всегда правдиво показывают 
ситуацию в Синьцзяне. Теперь они 
могут своими глазами увидеть, что 
все не так, как им сообщали», – от-
метил журналист из Казахстана.

«Как гласит пословица, лучше 
один раз увидеть, чем сто раз ус-
лышать. Для них это будет хорошей 
возможностью посмотреть, как все 
на самом деле», – добавил он.

6-й Всемирный медиасаммит 
собрал более 500 участников из 106 
стран и регионов мира, включая 
представителей 208 ведущих СМИ, 
правительственных учреждений, 
а также агентств ООН и междуна-
родных организаций.

Организаторами мероприятия 
совместно выступили ИА Синьхуа и 
народное правительство Синьцзян-
Уйгурского автономного района.

По материалам ИА Синьхуа, 
фото ИА Синьхуа
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-Хоргос – точка соприкосновения 
гигантской азиатской экономи-

ки, в том числе китайской, и Евразий-
ского экономического пространства. 
Это точка нового эксперимента, 
формирования новой Евразийской 
целостности в центре Центральной 
Азии, она находится в середине этих 
глобальных трансформаций, которые 
переживает человечество. Эти транс-
формации видоизменят облик Евразии, 
всю конфигурацию экономических 
связей, новых цепочек поставок, но-
вых схем и систем взаимодействия. И 
самое главное, они сформируют другую 
целостность, в которой мы будем ина-
че зависеть друг от друга, – отметил 
идейный вдохновитель и организатор 
форума председатель делового совета 
ФБА ЕАС, председатель совета директо-
ров АО «Банк ЦентрКредит», президент 
АБРК Бахытбек Байсеитов.

Он подчеркнул актуальность объ-
единения новой идеологии «Один 
пояс – один путь» с планами развития 
Казахстана «Нурлы жол», присоедине-
ние к нему большой программы России 
«Север – Юг». А также сказал о необходи-
мости создания финансово-банковской 
инфраструктуры, которая бы содей-
ствовала достижению и формированию 
новой целостности, стоимости, которая 
может быть потенциально создана на 
этом перекрестке, этом узле под на-
званием «Хоргос».

– Наш II ЕАФЭ форум – Хоргос явля-
ется тем эффективным инструментом 
развития диалога между странами – 
участницами ЕАЭС, ШОС и ЕС, стран 
Прикаспийского региона для успешно-
го финансово-экономического сотруд-
ничества, – уверен Байсеитов.

Он считает, что для решения многих 
возникающих глобальных вызовов и 
преодоления рисков необходимо соз-
давать банковские сообщества.

– Эта ниша – за универсальными 
банковскими конгломератами. Мы, как 
банкиры, должны эту миссию осознать и 
приступить к ее выполнению, – считает 
глава АБРК. – Это прежде всего банков-
ские объединения, ассоциации. Может 
быть, даже речь пойдет о создании 
синдикатов. Это новая задача, которую 
мы должны взять на себя добровольно. 
Важна географическая точка этого пи-
лотного проекта. Одна из очевидных 
опций – это Хоргос. На этой территории 
создаются уникальные условия и в об-
ласти регулирования, либерализации 
для того, чтобы такую организационную, 
инвестиционную, строительную струк-
туру можно начать строить. Именно 
здесь результаты этой работы мы можем 
увидеть в кратчайшее время, 3–5 лет.

По его словам, БЦК готов взять на 
себя инициативу создания каркаса для 
этой синдикации разных финансовых 
организаций, институтов. В интервью 
корреспонденту нашей газеты он по-
яснил, что эта работа уже ведется.

– Вы уже приступили к этой ра-
боте? Ваш банк открыл здесь свое 
отделение уже после проведения 
I форума ЕАФЭ.

– Да, это часть этой работы, она 
приносит нам дополнительный уни-
кальный опыт. Есть много либерализо-
ванной деятельности на казахстанской 
территории. Это работа с драгоценны-
ми металлами, либеральное законода-
тельство в области валютных операций. 
А мы имеем дело с административной 
экономикой социалистического толка. 
Поэтому этот инструментарий – наше 
преимущество этой либеральной, ры-

ночной экономики. Но тот гигантский 
объем ресурса товарного производства 
прежде всего, который есть в Китае, 
нуждается в этом соприкосновении с 
тем, что мы называем производствен-
ными отношениями.

– Назовите ваших партнеров в 
Китае, Казахстане, других странах, 
которые поддерживают эти идеи и 
делают практические шаги.

– Их очень много. Это практически вся 
наша клиентура, которая так или иначе 
имеет дело с Хоргосом, СЭЗ «Хоргос – 
Восточные ворота».

– Назвать можете?
– Их слишком много, невозможно 

кого-то выделить. Главное в том, чтобы 
эти объединения – АБРК, Финансово-
бизнес ассоциация Евроазиатского 
сотрудничества, где я председатель 
делового совета, Финансовая бизнес-
ассоциация СНГ и другие.

…А в рамках II форума прозвучала 
новая сенсация. Представитель Intebix 
(Казахстан) Чингиз Ибрагимов сооб-
щил, что на казахстанской части МЦПС 
«Хоргос» казахстанские инвесторы 
открыли филиал официальной бир-
жи цифровых активов с лицензией в 
МФЦА. В интервью нашему корреспон-
денту Ибрагимов отметил, что данная 
биржа цифровых активов является 
единственной и официальной пло-
щадкой на МЦПС «Хоргос». Хоргосский 
филиал Intebix официально зарегистри-
рован управляющей компанией СЭЗ 
«МЦПС «Хоргос». 

– Новая локация обещает расширен-
ные возможности для наших клиентов 
и партнеров, – подчеркнул он.

По его сведению, предварительно 
перед открытием филиала компания 
изучила перспективы своей деятель-
ности на территории МЦПС. В ходе вы-
ступления на форуме EAFEF Ибрагимов 
рассказал об условиях работы биржи 
на МЦПС, о том, что прошли также 
B2B-переговоры с потенциальными 
клиентами. 

– Будем развиваться. Наша площадка 
уже готова. Люди могут напрямую через 
отделения разных банков, в том числе 
CenterCredit, который также пред-
ставлен на МЦПС «Хоргос», покупать 
на нашей бирже цифровые активы», 
– пояснил собеседник. 

До конца года предполагается полная 
интеграция с рядом банков и выпуск 
первой в регионе банковской крип-
токарты. В Казахстане официальная 
биржа цифровых активов Intebix ведет 
свою деятельность на протяжении трех 
лет. И теперь ожидают нового развития 
благодаря локации на МЦПС «Хоргос». 

Заместитель мэра города Хоргос Лэй 
Дзентау приветствовал гостей от имени 
Комитета управления зоной экономи-
ческого развития Хоргоса, Хоргосского 
горкома партии и муниципального на-
родного правительства. Он подчеркнул, 
что МЦПС «Хоргос» стал «золотым ка-
налом» в Центральную Азию, Западную 
Азию, Европу и другие регионы, а также 
важной платформой для экономическо-
го и торгового сотрудничества между 
странами региона. Центр посетили 
43 297 тыс. человек из 20 стран и реги-
онов, включая Казахстан, Таджикистан, 
Кыргызстан, Турцию и Иран. 

– Двери «Хоргоса» открываются все 
шире и шире, – заявил вице-мэр.

Он отметил, что в последние годы 
Хоргос активно интегрировался в 
строительство Экономического пояса 
Шелкового пути, в полной мере исполь-
зуя свои особые преимущества, такие 
как местоположение, порт, политика и 

открытость, опираясь на МЦПС «Хор-
гос» и Китайский центр пограничного 
сотрудничества «Хоргос» (Синьцзян). 

– Сегодня, с углублением глобали-
зации и постоянным укреплением 
регионального сотрудничества, важ-
ность евразийского сотрудничества 
становится все более заметной. Этот 
форум, посвященный теме «Восток-
Запад – бизнес без границ», надеется 
объединить мудрость всех сторон для 
совместного обсуждения способов 
продвижения евразийского финансо-
вого и экономического сотрудничества 
на более высокий уровень в новой 
ситуации. Мы готовы работать со 
всеми здесь, чтобы построить новую 
модель приграничного экономиче-
ского, торгового и инвестиционного 
сотрудничества. Чтобы в полной мере 
использовать функциональные пре-
имущества центров сотрудничества, 
ускорить строительство региональных 
центров финансовых услуг, активно 
изу чать офшорные финансовые услуги 
и инновации, содействовать упроще-
нию финансовых расчетов и поощрение 
трансграничных фондов. Эффективный 
поток обеспечивает более качествен-
ные услуги для двусторонней торговли 
и инвестиционной деятельности и при-
дает мощный импульс энергичному 
развитию реальной экономики стран 
вдоль «Пояса и пути», – подчеркнул 
спикер.

Он напомнил, что разработан план 
евразийского финансового сотрудни-
чества. И предложил «взяться за руки 
и работать вместе, чтобы использовать 
инновации в качестве движущей силы, 
сотрудничать для достижения взаи-
мовыгодных результатов и прилагать 
неустанные усилия для совместного 
построения нового будущего». 

СЭЗ «Хоргос – Восточные ворота» 
рассматривается в качестве ключевой 
точки масштабного проекта стран ЕАЭС 
«Евразийский агроэкспресс». Об этом 
заявила на форуме генеральный дирек-
тор АНО «Евразийская агрологистика», 
руководитель проектного офиса АО 
«РЖД Логистика» Алевтина Кириллова. 

По ее оценке, Хоргос, как трансгра-
ничный рынок между Китаем и Казах-
станом, позволит странам ЕАЭС, СНГ, 
ШОС, Центрально-Азиатского региона 
и других стран, которые заинтересова-
ны в ускорении и снижении затрат на 
логистику, участвовать в проекте.

– «Евразийский агроэкспресс» уско-
ренных мультимодальных перевозок 
мы привязываем к СЭЗ «Хоргос», чтобы 
здесь запустить агрокластер и связать 
его быстрой, бесшовной логистикой 
экспорта продовольствия из России, 
Казахстана, стран ЕАЭС в Китай и другие 
страны Юго-Восточной Азии, замкнуть 
маршрутами «Агроэкспресса» страны 
ЕАЭС и стран Центральной Азии. А 
также развить маршруты агроэкспресса 

на трассах коридора Север – Юг. Сейчас 
Хоргос на нашей карте обозначен как 
трансграничная точка. В агрокластере 
будут перерабатываться все виды то-
варной номенклатуры продовольствия, 
включая и сухую, наливную масложи-
ровую продукцию, фреш, глубокую за-
морозку и даже свежее и замороженное 
мясо для поставок на ретейл, – отметила 
спикер.

Схема агрокластера стандартизиро-
вана по решению Евразийской комис-
сии. В обязательном порядке должна 
быть железная дорога, автотранспорт и 
желательно выход на воду. Стандартные 
параметры агрокластера от 15 до 30 тыс. 
квадратных метров продукции. Огова-
риваются финансовые характеристики, 
его инвестиционная стоимость, объемы 
товарной массы, которые через него 
перекачиваются, окупаемость проекта, 
маржинальность, количество рабочих 
мест и социальной поддержки. 

– Такой масштабный проект мы 
должны сверху покрыть цифровой 
платформой, – пояснила Кириллова. – 
Этот проект надо прорабатывать с фи-
нансовыми, банковскими структурами. 
Проектные решения строятся на основе 
консорциума. Компании проектируют 
эту цифровую экосистему.

Как известно, «Евразийский агроэк-
спресс» – масштабный интеграцион-
ный проект, который одобрен главами 
правительств стран ЕАЭС. Он направлен 
на создание быстрых каналов доставки 
продовольствия и сельскохозяйствен-
ной продукции от точек зарождения до 
точек потребления. Стандарты агрокла-
стера предполагают выход к морю, но 
Хоргос дает выход на Каспийское море. 
И это важно, отметила спикер.

А скоро здесь появится еще и авиа-
сообщение. Казахстанско-германский 
консорциум SKYHANSA уже приступил 
к подготовке проектно-сметной доку-
ментации (ПСД) строительства грузо-
пассажирского аэропорта на территории 
СЭЗ «Хоргос – Восточные ворота», такую 
информацию озвучил первый замести-
тель генерального директора управля-
ющей компании СЭЗ Асет Сейсенбек. 
Он отметил, что к этому моменту уже 
завершены проектно-изыскательские 
работы и начинается следующий этап 
реализации проекта подготовки ПСД. 
Он подчеркнул важность этого крупного 
инфраструктурного проекта.

– Строительство грузопассажирского 
аэропорта станет ключевым логисти-
ческим хабом в Центральной Азии. С 
пропускной способностью 377 тонн 
грузов и 200 пассажиров в день аэро-
порт окажет значительное влияние на 
транспортный сектор региона, – сказал 
спикер.

По его словам, основным направ-
лением развития СЭЗ является муль-
тимодальная портово-логистическая 
ориентированность.

– С точки зрения предоставления 
возможности осуществления мульти-
модальных перевозок нам не хватало 
одного звена – грузопассажирского 
аэропорта, –отметил он. – В этом году 
в рамках визита канцлера ФРГ Олафа 
Шольца в Казахстан был подписан ме-
морандум о реализации этого объекта. 
Ожидаем завершения первого этапа 
строительства – взлетно-посадочной 
полосы и терминала в 2027 году. Пол-
ный ввод в эксплуатацию – в 2029 году. 
Проект будет основываться на грузовых 
перевозках, но также будет возможность 
осуществлять пассажирские перевозки, 
– сказал Сейсенбек.

По его сведениям, также на базе име-
ющегося комплекса планируется разви-
вать вспомогательную инфраструктуру 
– социальные, культурные, развлека-
тельные учреждения и структуры. 

– Проект очень крупный, значимый не 
только в рамках нашего региона, страны, 
но и Евразийского пространства. На-
мечается новая точка роста. Появление 
такого объекта ознаменует завершение 
мультимодальности нашего проекта и 
возможностей для компаний, которые 
зарегистрированы у нас, работают через 
нас, пользуются инфраструктурой СЭЗ. 
У них появится возможность диверси-
фикации методов доставки своих грузов, 
– подчеркнул спикер.

Он также сообщил, что это один из 
крупных сугубо инвестиционных про-
ектов, в которые государство не вкла-
дывает деньги. Как сообщалось ранее, 
общая сумма частных инвестиций в 
проект предполагается от $500 млн, с 
созданием более 300 постоянных ра-
бочих мест.

Участникам форума была предостав-
лена уникальная возможность познако-
миться в ходе экскурсии с потенциалом 
СЭЗ «Хоргос – Восточные ворота» и 
МЦПС «Хоргос», где им показали и рас-
сказали о преимуществах льготного 
режима в торговле, привлечения инве-
стиций и оказания финансовых услуг.

После пленарного заседания на фо-
руме были организованы дискуссии на 
секциях «Один пояс, один путь» (эко-
номика и финансы), «Банки и финтех» 
(цифровизация как драйвер экономики), 
«Север – Юг, Восток – Запад» (транс-
порт и логистика), «Промышленность, 
недра, энергетика», «Политэкономия» 
(бизнес-образование: синергия науки и 
бизнеса), «Исламское финансирование: 
информированность и предпочтения» 
(исламское финансирование как аль-
тернатива).

Организаторы мероприятия увере-
ны, что нынешний, уже второй форум 
запомнится содержательными дис-
куссиями и интересными встречами, 
будет способствовать продвижению 
перспективных идей, развитию эконо-
мического сотрудничества и торговли 
между странами ЕАЭС, ШОС и ЕС.

«Мы, как журналисты, видим развитие Синьцзяна своими глазами. 
За более чем 20 лет здесь все абсолютно поменялось. Можно сказать, 
что Синьцзян в своем развитии уже близок к самым передовым регионам 
Китая», – отметил главный редактор газеты «Деловой Казахстан» 
Серик КОРЖУМБАЕВ в интервью ИА Синьхуа, находясь в городе Урумчи.
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Огулбиби АМАННИЯЗОВА, Париж, 
снимки предоставлены Французской 
ассоциацией казахских фильмов, 
фото Артура ЛЕБЕДЕВА

La Cinémathèque française – это 
один из первых центров в 

мире, посвященный киноискус-
ству. Первый по возрасту, он был 
создан в 1936 году, и по богатству 
коллекций – фильмов всех эпох, 
афиш, фотографий, портретов, 
рисунков, киноаппаратов. В трех 
залах Синематеки показывается 
до 2 тыс. фильмов в год. Причем 
не любые киноленты: здесь со-
храняют и показывают только 
те работы, которые вносят вклад 
в развитие мирового кинои-
скусства. Вот почему виновник 
тожества Дарежан Омирбаев, 
прибывший в Париж на открытие 
ретроспективы своих фильмов, 
был тронут оказанным ему при-
емом. 

«Для меня это большая честь, 
– сказал он на церемонии откры-
тия фестиваля. – В моей карьере 
это очень важный день». 

Как всегда немногословный, 
патриарх «Новой казахской 
волны», как называют Дарежана, 
пытался скрыть свои эмоции за 
словами благодарности за при-
глашение в такое мифическое 
заведение. Bernard Benoliel 
– директор Синематеки по во-
просам культуры и образования, 
представляя его творчество, так 
охарактеризовал казахского 
режиссера: «Омирбаев изобрел 
оригинальный персонаж. Все 
знают, как это сложно – соз-
дать уникальный образ, как это 
сделали Чарли Чаплин и Тати. 
Персонаж Омирбаева – это его 
автопортрет. На первый взгляд 
это тихий, флегматичный муж-
чина, любитель поспать, мечта-
тель, праздный обозреватель, но 
под апатичным и невозмутимым 
видом на самом деле скрываются 
бурные эмоции, страсти, это пы-
лающий огонь подо льдом. И еще 
Омирбаев использует кино, что-
бы показать нам мир, в котором 
что-то так и не так, мир в своей 
эволюции или в деградации, мир, 
пугающий нас. И фильм за филь-
мом, через отражение Казахстана 
и всего мира, он открывает нам 
что-то в нас самих».

Кстати, ретроспективу во 
французской Синематеке на-
звали «Дарежан Омирбаев – сдер-
жанный режиссер». Представив 
его таким образом публике, 
переполнившей огромный зал, 

Bernard Benoliel вручил ему сим-
волическую табличку и объяснил, 
что в этом зале на некоторых 
креслах прибиты небольшие 
таблички с гравюрами имен ма-
стеров мирового кино, которых 
представляли в Синематеке. И 
теперь на одном из кресел будет 
светиться табличка с именем Да-
режана Омирбаева, напоминая 
зрителям о его творчестве. 

На церемонии открытия фе-
стиваля президент Ассоциации 
казахских фильмов во Франции 
Андрэ Рафаэль Иванов вручил 
почетный приз – статуэтку Зо-
лотого человека Евгении Звонки-
ной за продвижение казахского 
кино и особенно – творчества 
Омирбаева во Франции. Профес-
сора киноведения Университета 
Париж 8 хорошо знают в мире 
кино Казахстана. Евгения – спе-
циалист советского и постсовет-
ского кино, активно сотруднича-
ет с различными фестивалями, 
пишет статьи, книги. Она сняла 
документальный фильм о «но-
вой волне» казахского кино и 
оказывает поддержку фестивалю 
казахских фильмов во Франции.

В Синематеке Евгения Звон-
кина провела две конференции. 
На первой из них под названием 
«Кто вы такой, Дарежан Омирба-
ев?» она рассказала о творчестве 
и разносторонних талантах на-
шего земляка. А во время второй 
она помогала Дарежану вести 
беседу со зрителями. Надо отме-
тить, что все показы фильмов и 
конференции проходили в пере-
полненных залах Синематеки. 

Между сеансами мне удалось 
спросить Евгению, почему она 
так любит кино Омирбаева и 
почему французы предпочита-
ют его всем другим казахским 
режиссерам? Мне кажется, во 
Франции фильмы Дарежана 
знают лучше, чем в Казахстане. 

«Первый фильм Дарежана, 
который я увидела, это был 
«Киллер» на фестивале «3 конти-
нента» в Нанте в 1998 году, – от-
ветила Евгения. – Я тогда ничего 
не знала о Казахстане, не видела 
казахское кино, но я уже начала 
изучать шедевры мирового кино. 
И для меня стало сразу ясно, что 
перед нами представитель вели-
кого мирового кинематографа. 

Меня поразили эстетика, сдер-
жанная и четко продуманная 
мизансцена, эмоциональная 
мощь, проявляющаяся постепен-
но в процессе развития сюжета. 
Меня также безумно тронули 

сны героя, которые есть во всех 
лентах Дарежана. 

Это такой поэтический способ 
проникнуть внутрь, в душу, в го-
лову героя. Мне кажется, сны ему 
удается показать, наверное, луч-
ше многих режиссеров в мире. 

Еще меня поразили начальные 
и финальные кадры, снятые на 
рынке, они были черно-белые и 
как бы обрамляли весь фильм. 
Стало ясно, что, несмотря на 
всю художественную условность, 
фильм про нашу эпоху, про слож-
ности на постсоветском про-
странстве, где в тот момент была 
очень тяжелая экономическая 
ситуация, довольно жестокий 
мир, где нет места эмоциям. 

Конечно, это печально, что 
Дарежана показывают больше 
во Франции, чем в Казахстане. 
Просто у вас гораздо меньше арт-
хаусных кинотеатров, чем здесь. 
Франция – самая синефильская 
страна в мире, здесь целая сеть 
артхаусных залов, имеющих 
господдержку для показа филь-
мов, относящихся к настоящему 
искусству кино. Благодаря этому 
во Франции умеют и любят смо-
треть настоящее киноискусство. 

Сам Дарежан, как режиссер, 
под очень сильным влиянием 
французского кино. Это чувству-
ется по его фильмам, и он сам 
часто говорит, насколько важны 
были для него кино уроки фран-
цузских мэтров. Французы любят 
свое кино и узнают эти элементы 
в его лентах. И еще немаловажно 
то, что во Франции поддержи-
вают продюсированием и про-
катом лучшие киноленты мира. 

Но здесь любят и показывают 
не только фильмы Дарежана. 
Я сама организовывала ретро-
спективу казахской «новой вол-
ны» на фестивале в Везуле. Мы 
устраивали показы лент Серика 
Апрымова, Амира Каракулова. 
Фильмы Адильхана Ержанова 
прокатывались по всей Фран-
ции, получали призы на многих 
фестивалях. В Ля-Рошеле была 
ретроспектива его фильмов, его 
там встречали как рок-звезду. 
Так что, когда во Францию при-
езжают настоящие киномастера 
из Казахстана, они всегда имеют 
здесь успех».

Фестиваль казахских фильмов 
в Париже не забыл и маленьких 
зрителей. В казахском культур-
ном центре им. Абая прошел 
показ мультфильма из казахской 
классики – «Аксак Кулан», где рас-
сказывается легенда о появлении 
двухструнной домбры. 

Ретроспектива фильмов Да-
режана Омирбаева закончи-
лась, но финальный сеанс 6-го 
фестиваля казахских фильмов 
в Париже состоится в начале 
ноября в ЮНЕСКО, где покажут 
шедевр казахского кинематогра-
фа – фильм Абдуллы Карсакбаева 
«Меня зовут Кожа». Этот показ 
посвящен 100-летию казахского 
писателя Бердыбека Сокпакова. 
Часть программы фестиваля бу-
дет показана в разных городах 
Франции, а также в таких странах, 
как Бельгия, Люксембург, Марок-
ко, Польша, Голландия, Австрия, 
Германия, Англия и Камерун.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото предоставлено 
организаторами мероприятия

При полном аншлаге дуэт исполнил пять вы-
дающихся произведений, включая Сонату №2 

соль мажор В. А. Моцарта, «Арию» А. К. Жубанова, 
«Танцующую куклу» Э. Польдини, «В темпе мену-
эта» и «Маленький венский марш» Ф. Крейслера. 
Выступление наших музыкантов стало настоящим 
событием фестиваля.

Хотя официально название «фестиваль» не пред-
полагало конкурсного характера, была введена 
конкурсная программа, в которой казахстанский 
дуэт принял участие. И победил! Мурзагалиев и 
Сулейманова стали лауреатами первой премии, 
подтвердив высокий уровень казахстанской школы 
исполнительского искусства.

По словам Еркена Мурзагалиева, изначально речь 
шла только о фестивале: «Более того, конкурс изна-
чально планировался в онлайн-формате. Мы с Жанар 
приехали исключительно для участия в фестивальной 
программе. Однако, как оказалось, организаторы 
включили конкурсную составляющую в очный формат, 
и для нас это стало полной неожиданностью. 

Но мы основательно готовились, репетиции про-
ходили в течение месяца, а перед отъездом мы даже 
дали концерт в музыкальной школе им. Жубанова, где 
я сейчас преподаю. Мы с Жанар чувствовали боль-
шую ответственность, что представляем Казахстан на 
международной арене. В высоком искусстве всегда 
есть элемент дипломатии. Имея за спиной хорошую 
школу, солидный опыт исполнительского мастерства, 
дуэтом мы исполнили довольно-таки сложные про-
изведения на достаточно высоком уровне. B итоге 
оказались в числе лучших на международной арене 
и сумели завоевать первую премию».

– Вы же, как я понимаю, выступив дуэтом с таким 
большим репертуаром, получили премии в номи-
нациях «Скрипка» и «Фортепиано». Такой большой 
успех казахстанцев подчеркивает высокий уровень 
казахстанских исполнителей. Как вы оцениваете 
нынешнее состояние нашей музыкальной школы?

– Уровень исполнительского мастерства в Казах-
стане действительно высокий. Однако, к сожалению, 
не всегда и не везде он получает должное признание. 
Хочу отметить, что наша исполнительская школа 
всегда была на высоте, начиная с советских времен. 
Известные всему миру музыканты Айман Мусаход-
жаева, Марат Бисенгалиев, Аида Аюпова – все они, 
включая меня, начинали обучение у знаменитой 
Нины Михайловны Патрушевой – педагога с боль-
шой буквы, обладавшей неимоверным терпением и 
невероятной выдержкой. 

Даже после обретения независимости Казахстан 
продолжает поддерживать и развивать традиции, 
какие были заложены основателями музыкального 
искусства. Например, Жанар окончила Российскую 
академию музыки им. Гнесиных, аспирантуру Москов-
ской консерватории. Она стажировалась по стипендии 
правительства Италии в Миланской консерватории, 
по французской стипендии – в Париже, а также в Гер-
мании. Я тоже окончил Московскую консерваторию, 
включая аспирантуру, – говорит Еркен Мурзагалиев. 
– В общей сложности проучился в Москве семь лет. 
По распределению был направлен в Алма-Ату, более 
20 лет преподавал в Алматинской консерватории. 
Пять лет проработал в турецком городе Кайсери, 
преподавал по классу скрипки. 

Вернувшись, несмотря на пенсионный возраст, 
продолжаю свою преподавательскую деятельность в 
лучших музыкальных школах города. За спиной у меня 
более 300 выступлений на самых разных концертных 
площадках как внутри страны, так и за рубежом. 

Высокий профессионализм показал Жанат Ерма-
нов, исполнив сложное произведение Игоря Стравин-
ского. Он был удостоен первой премии в номинации 
«Солист». Здесь важно отметить, что мы все сами 
прошли хорошую школу у прекрасных педагогов, а 
это дает свои плоды. И нам есть что передать следую-
щим поколениям будущих музыкантов. Мы открыты к 
общению, готовы дать мастер-классы в музыкальных 
учебных учреждениях, включая зарубежные. 

Помимо игры в дуэте с Еркеном Мурзагалиевым 
Жанар Сулейманова также выступила как аккомпа-
ниатор юной певице Амине Шаутыбай из Астаны 
в произведении Дж. Перголези «Если любишь» и 
Теоне Шатберашвили из Грузии, в арии Адрианы де 
Лекуврер из оперы Ф. Чилеа «Адриана де Лекуврер». 
Амина Шаутыбай получила первое место в номинации 
«Академический вокал». Теона Шатберашвили также 
стала лауреатом, получив второе место в старшей 
категории в номинации «Академический вокал». 

Прошедший фестиваль стал очередным подтверж-
дением того, что казахстанская исполнительская 
школа была и остается на высоком уровне, несмотря 
на вызовы времени. Музыканты из Казахстана про-
должают успешно представлять страну на между-
народной сцене, получая признание не только у 
зарубежной аудитории, но и среди жюри престижных 
конкурсов. Выступление наших музыкантов в Лондоне 
– это не просто победа в музыкальном конкурсе. Это 
очередной шаг на пути признания казахстанского 
исполнительского искусства на мировой арене, что 
делает наши таланты предметом гордости не только 
для страны, но и для всего мирового музыкального 
сообщества.

CINÉMATHÈQUE

Ретроспектива патриарха 
«Новой казахской волны»  
6-й фестиваль казахских фильмов в Париже прошел в легендарной французской 
Синематеке. На сей раз программа фестиваля была почти полностью посвящена 
ретроспективе фильмов нашего знаменитого соотечественника режиссера 
Дарежана Омирбаева.

Лондон 
аплодирует 
казахстанцам  
Сентябрьский Лондон на несколько 
дней превратился в центр мирового 
исполнительского искусства, где участники 
со всего мира представляли программы, 
сочетающие различные музыкальные 
стили и жанры. Особое внимание публики 
15 сентября привлекло выступление 
на знаменитой сцене The Show Theatre 
казахстанского дуэта – пианистки 
Жанар Сулеймановой и скрипача Еркена 
Мурзагалиева, лауреатов множества 
престижных наград и премий.
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